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Метод 
преступления - 
мобильный

В редакцию продолжают 
обращаться читатели, 
которым неизвестные 
люди звонят и, 
представляясь 
банковскими 
менеджерами, сообщают 
о якобы подозрительных 
операциях по их картам.

Далее мошенники просят ИИН 
или реквизиты банков. Особо до-
верчивые карагандинцы и вовсе 
следуют рекомендациям преступ-
ников и таким образом перечис-
ляют им свои пенсионные, нако-
пленные средства или заработную 
плату.

При этом они никогда не звонят 
со скрытых номеров. По этому по-
воду наши читатели интересуют-
ся, существует ли колл-центр, куда 
можно сообщать номера телефо-
нов преступников.

В пресс-службе ДП Карагандин-
ской области посоветовали обра-
щаться по номеру 102, где примут 
заявку от абонентов и запишут но-
мер мошенников.

Между тем в соседней Пав-
лодарской области в связи с 
участившимися фактами интер-
нет-мошенничества была со-
здана «горячая линия», которая 
действует круглосуточно и без 
выходных. А полиция города 
Нур-Султана еще год назад опу-
бликовала номера, которые чаще 
всего используют нарушители 
закона. Жители Карагандинской 
области всегда в таких случаях 
могут позвонить на общедоступ-
ный номер 102.

- На интернет-ресурсах акиматов го-
родов Караганды, Темиртау, Бухаржыра-
уского района вообще отсутствуют спи-
ски лиц, кому предоставлены земельные 
участки. Частично списки лиц, получив-
ших их, размещены на интернет-ресурсах 
акимата г. Жезказгана. Также не на всех 
сайтах местных исполнительных органов 
размещается информация о свободных 
территориях. Непрозрачность выдачи 

разрешительных документов, отсутствие 
полной и достоверной информации по 
земельным вопросам, немотивированные 
или необоснованные отказы госорганов 
в предоставлении права на участки по-
рождают административные барьеры и 
коррупционные риски в сфере земельных 
отношений, - отмечает он.

По его мнению, у арендаторов нет уве-
ренности в пролонгации договора на 

новый срок, так как местные исполни-
тельные органы и земельные комиссии са-
мостоятельно решают, продлевать его или 
нет. Более того, в действиях чиновников 
бывают и нарушения. Так, в отношении 
ряда предпринимателей некоторые аки-
маты продлили контракты о землепользо-
вании на полгода, а между тем, согласно 
законодательству, этот срок может состав-
лять от 1 года до 5 лет. 

- Продление сроков аренды сейчас 
осуществляется местными исполнитель-
ными органами самостоятельно, но кри-
териев для такого резкого снижения нет. 
Таким образом, искусственно создается 
препятствие, которое заставляет бизнес 
«отмечаться» каждые полгода. Кратко-
срочное предоставление и продление 
на небольшой срок аренды земельного 
участка ставят предпринимателя в пол-
ную зависимость от чиновников, - счита-
ет юрист. 

Одной из самых неприемлемых практик, 
существующей в нашем регионе, является 
пересмотр принятых земельной комиссией 
решений. В этом, по его словам, усматри-
вается личный интерес сотрудников акима-
тов: 

- Это произошло с ТОО «ПАЗ», которое 
в августе 2017 года отправило письменный 
запрос в акимат Жезказгана, где изъявило 
желание предоставить в аренду или купить 
прилегающий земельный участок. Резуль-
таты обращения не были представлены до 
2021 года. В связи с этим руководство ТОО 
направило обращение на имя прокурора го-
рода Жезказгана. В результате установлено, 
что на запрос предпринимателя было полу-
чено положительное заключение земельной 
комиссии, но его не предоставили заявителю.

Однако акимат Жезказгана принял по-
становление об отказе в предоставлении 
земельного участка на основании того, что 
данный земельный участок расположен 
под линиями ЛЭП. В то же время эту тер-
риторию в 2019 году предоставили друго-
му бизнесмену, несмотря на неудобное ее 
расположение. Подобные факты являются 
не единичными случаями, утверждает пра-
возащитник.

Азамат Даненбаев отметил, что обжало-
вать такие решения всегда можно в суде, 
но зачастую этого не происходит. Поэто-
му он считает, что департаменты Агент-
ства РК по противодействию коррупции, 
Агентства РК по делам государственной 
службы и прокуратура должны пресечь 
действующую практику и рассмотреть 
вопрос об ответственности должностных 
лиц, превышающих свои полномочия. А 
управление земельных отношений должно 
провести разъяснительную работу о правах 
и обязанностях среди председателей и чле-
нов земельных комиссий и рассказать им 
о соблюдении требований при вынесении 
решений. 

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ КОРРУПЦИИ

Чья же это земля?
Правозащитник рассказал, какая из сфер наиболее коррумпированная

Самал АХМЕТОВА

Отсутствие прозрачности во время распределения свободных участков, сознательное сокрытие информации 
чиновниками о выделении территории бизнесменам является умышленным нарушением закона, уверен начальник 
отдела по защите прав предпринимателей и снижению административных барьеров РПП «Атамекен» Азамат 
Даненбаев. 

 Мамы и папы школьников до 
последнего не знали, нужно ли 
ехать в торговые дома или на 
рынки, чтобы приобрести необхо-
димые комплекты одежды. Были 
непонятны эпидемиологическая 
ситуация и то, как будут учиться 
дети - снова онлайн или в традици-
онном формате. А в Министерстве 
образования не давали никакой 
конкретной информации, поэтому 
все до последнего были в ожида-
нии. В начале августа профильное 
ведомство, наконец, озвучило свое 
решение. Как сообщил министр 
образования и науки Асхат Айма-
гамбетов, выслушав мнения роди-
телей, педагогов, администраций 
школ и руководителей управле-
ний образования, взвесив все за 
и против, чиновники решили: для 
тех, кто в силу различных обсто-
ятельств не может приобрести 
детям школьную форму, сделать 
необязательным ее ношение еще 
на один год. Дети могут временно, 
в течение следующего учебного 
года, посещать школу не только в 
школьной форме, но и в одежде 
классического стиля. 

В областном управлении обра-
зования эту информацию также 
подтвердили. Но по факту выхо-
дит, что «классический стиль» - 

это та же самая форма: для маль-
чиков - брюки и светлые рубашки, 
только пиджак можно заменить 
на джемпер, для девочек - юбки и 
белые блузки. Поэтому родители 
ринулись в магазины. 

- Ажиотаж у нас начался уже 
в конце июля - начале августа, - 
рассказала продавец-консультант 
магазина одежды «Glassman» 
Молдир. - Карагандинские роди-
тели оказались дальновидными и 
решили заранее подготовиться к 
учебному году, не дожидаясь ре-
шения Минобра. Так как торговый 
дом работает только в будние дни 
и не до позднего вечера, многим 
приходилось отпрашиваться с ра-
боты, чтобы одеть детей. У нас 
выстраивалась большая очередь 
перед бутиком, так что работать 
приходилось до самого закрытия. 
К счастью, мы тоже заранее оза-
ботились этим вопросом и завез-
ли детскую одежду еще в июне. 
К настоящему времени практи-
чески весь ассортимент магазина 
раскуплен, несмотря на то, что на 
складе хранилось много одежды 
всех размеров. Особенно высокий 
спрос был на костюмы для стар-
шеклассников, которые просидели 
дома полтора года. Приобретают 
все - по две пары брюк, пиджаки, 

рубашки, юбки и платья, галстуки 
и ремни, белье, даже обувь идет 
нарасхват. За лето поступления 
товара были три раза, и все рав-
но у нас не осталось практически 
ничего. Пришлось сделать допол-
нительные заказы у производи-
теля, и сейчас мы ждем большую 
поставку. Покупатели уже звонят 
и ждут, когда костюмы появятся в 
продаже. 

 Продавец отметила, что в про-
шлом году торговля шла очень 
плохо из-за дистанционного об-
учения. Форму покупали толь-
ко родители школьников млад-
ших классов, которые учились 
офлайн, а также большим спро-
сом пользовались только рубаш-
ки, в которых необходимо было 
выходить на онлайн-уроки и кон-
ференции. 

 Что касается цен, то с прошло-

го года они не изменились. Стоит 
отметить, что одежда этого брен-
да производится в Казахстане, в 
Алматинской области, так что от 
курса валюты или транспортных 
проблем ценообразование мало 
зависит. Брюки для мальчиков в 
зависимости от размеров можно 
купить за 6-7 тысяч тенге, пиджа-

ки - 11, 12 и 13 тысяч, жакеты для 
девочек - по такой же цене, юбки 
- 5-6 тысяч, рубашки - по 4 и 5 ты-
сяч тенге. Есть жилетки и кардига-
ны, обувь - около 13 тысяч тенге. 

- Обычно у нас на учебный год 
берут один костюм и три рубаш-
ки плюс галстук, белье, носки, 
ремень. В среднем сбор ребенка 

в школу обходится около 25-30 
тысяч тенге. Но у нас есть скид-
ка для многодетных семей - для 
этого нужно принести с собой до-
кументы на детей, и тогда форма 
обойдется дешевле, - добавили в 
магазине.

АКТУАЛЬНО

В классическом стиле
Сколько стоит собрать ученика на занятия?

Светлана СВИЧ

 Несмотря на официальное разрешение Министерства образования не носить в этом учебном 
году в обязательном порядке школьную форму, родители все же предпочитают одеть своих 
детей в привычные костюмы и рубашки. Это оказалось неожиданностью для местных 
магазинов: памятуя о прошлогодней ситуации, они привезли мало этого товара, за которым в 
итоге выстраивались очереди.

ПО ФАКТУ ВЫХОДИТ, ЧТО 
«КЛАССИЧЕСКИЙ СТИЛЬ» 
- ЭТО ТА ЖЕ САМАЯ ФОРМА: 
ДЛЯ МАЛЬЧИКОВ - БРЮКИ И 
СВЕТЛЫЕ РУБАШКИ, ТОЛЬКО 
ПИДЖАК МОЖНО ЗАМЕНИТЬ НА 
ДЖЕМПЕР, ДЛЯ ДЕВОЧЕК - ЮБКИ 
И БЕЛЫЕ БЛУЗКИ.

СТР. 2  
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АКТУАЛЬНО

В классическом 
стиле

 На рынках сейчас тоже го-
рячая пора - к примеру, на 
«Алтын Арбе» целый ряд от-
веден под школьную ярмарку. 
Правда, одежды там немного 
и в основном она привозная - 
из Бишкека, Китая и Турции. 
Вопреки расхожему мнению 
рыночные цены сейчас практи-
чески не отличаются от мага-
зинных, а то и превышают их. 
Так, турецкий костюм на стар-
шеклассника стоит 18 тысяч 
тенге, для школьника младше-
го возраста - 15 тысяч, рубаш-
ки - по 5 тысяч. Качественный 
рюкзак обойдется около 10 ты-
сяч плюс канцтовары. 

- Пока не вышло поста-
новление Министерства обра-
зования, люди не торопились 
покупать форму, - признается 
продавец Салтанат. - После 
официального сообщения по-
явились покупатели, и сейчас 
дела у нас пошли получше. Но 
до продаж позапрошлого года 
мы, конечно, не дотягиваем. А 
учитывая потери 2020-го из-за 
дистанционного образования, 
продолжаем нести убытки.

 А вот стоимость канцеляр-
ских товаров неприятно уди-

вила. Сами продавцы говорят, 
что закупочные цены ощутимо 
подскочили: если в прошлом 
году 12-листовая тетрадь стои-
ла 10 тенге, то сейчас на скла-
дах она уже по 20 тенге. То 
же касается общих тетрадей, 
альбомов, бумаги. Дневник в 
среднем обходится в 500 тенге. 
По собственной инициативе, 
понимая трудное финансовое 
положение, продавцы на рынке 
также делают скидку для мно-
годетных семей - стараются от-
дать товар подешевле или кла-
дут в стопку лишние тетради. 

 Родители тоже нашли выход 
из положения. Многие сейчас 
объединяются в группы и че-
рез интернет заказывают кан-
цтовары по оптовым ценам 
прямо со складов. Это позво-
ляет хоть как-то сэкономить 
бюджет на подготовку к школе.

 Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Самал АХМЕТОВА

О нехватке пастбищных 
угодий, дефиците 
отрубей для домашнего 
скота, потоптанном 
дикими животными 
урожае и других важных 
темах в ходе интернет-
конференции рассказали 
жители сел заместителю 
акима области Серику 
Шайдарову. На каждый 
вопрос они получили 
ответ.

У жителя села Куланотпес Ну-
ринского района Зулгаппара Оспа-
нова было больше всего обраще-
ний к руководству региона. Одно 
из первых касалось сферы земель-
ных отношений.

- Наше село расположено в 75 
км от районного центра. Жите-
ли не сидят без дела: занимаются 
земледелием, животноводством, 
открывают крестьянские хозяй-
ства. С каждым годом растет пого-
ловье скота, благодаря поддержке 
государства посредством лизингов 
и субсидий мы обновляем технику 
и строим загоны для скота. Все это 
способствует появлению новых 
рабочих мест. 

И, казалось бы, живи да радуй-
ся, но есть проблема, волнующая 
нас. Территории близ аула Кула-
нотпес мы могли бы использовать 
сами, однако они оказываются в 
собственности людей, которые 
не являются аграриями и даже не 
имеют отношения к сельскому 
хозяйству. Доказательством это-
му являются прошедшие недавно 
конкурсные процедуры, в резуль-

тате которых 500-1000 гектаров 
ушли в руки таких граждан.

 Таких примеров было достаточ-
но и ранее, и мы считаем это одной 
из коррупционных составляющих. 
Можно ли провести проверку ре-
зультатов конкурса? - возмущает-
ся З. Оспанов.

В своем ответе Серик Шайдаров 
сослался на законодательство, от-
метив, что тендеры проводятся на 
основании Земельного кодекса, а 
также Правил организации и про-
ведения конкурса по предоставле-
нию права временного возмездно-
го землепользования (аренды) для 
ведения крестьянского или фер-
мерского хозяйства, сельскохозяй-
ственного производства.

- Согласно п. 22 правил, земель-

ная комиссия изучает все заявки 
на предмет их соответствия, пол-
ноты, наличия ошибок в расчетах, 
всех подписей на документах, а 
также проверяет правильность 
оформления в целом, оценивает, 
сопоставляет заявки путем при-
своения баллов по бизнес-плану, в 
том числе по прогнозному объему 
инвестиций, указанному в кон-
курсном предложении. Участник, 
набравший наиболее высокий 
балл, признается победителем. 
Споры в сфере земельных отно-
шений рассматриваются в рамках 
законодательства РК, - резюмиро-
вал спикер.

Продолжая тему, Зулгаппар 
Оспанов отметил, что в законода-
тельстве предусмотрено возвра-

щение территорий, которые ранее 
были отданы в собственность.

- Возле нашего аула, на рассто-
янии 5-6 км, расположено ТОО 
«Кайнар» с площадью сельхозуго-
дий в 1000 га, которые занимают 
территорию пастбища. Можно ли 
эти земли вернуть сельчанам? - ин-
тересуется житель с. Куланотпес.

 - В вашем сельском округе 
для выпаса скота есть 15 тысяч 
гектаров земли. Вместе с тем в 
сельском округе Куланотпес с 
крестьянскими хозяйствами под-
писан меморандум о совместном 
с жителями использовании паст-
бищных угодий на площади 15,9 
тысячи гектаров, - ответил Серик 
Шайдаров.

Следующим вопросом жителя 

Нуринского района стала про-
блема диких животных, а именно 
сайги, которая вытоптала урожай 
крестьян. Он поинтересовался, 
кто возместит ущерб фермерам и 
какие меры будут приняты? На что 
спикер сообщил, что сайга явля-
ется краснокнижным животным, 
для сохранения ее популяции вве-
ден запрет на отлов и отстрел. Для 
предотвращения подобных фактов 
проводятся профилактические ме-
роприятия.

Одной из наболевших тем ку-
ланотпесцев является отсутствие 
корма для домашнего скота в селе. 
Поэтому они вынуждены закупать 
его в соседних округах по завы-
шенной стоимости.

- Раньше мы могли по договору 
с владельцами городских мельниц 
по сниженной цене приобретать 
отруби. Теперь же остались не у 
дел, так как прежнего договора 
нет, а местные фермеры не остав-
ляют от своих урожаев ничего и 
все отдают под реализацию, - се-
тует Зулгаппар Оспанов.

Сельчанина обнадежили, что во-
прос выделения средств из мест-
ного бюджета на приобретение 
кормов в настоящее время нахо-
дится на стадии обсуждения. 

Еще один житель сельского 
округа Куланотпес Мустахим Ай-
теев озабочен тем, что их населен-
ный пункт не вошел в Госпрограм-
му «Ауыл - ел бесігі». Однако, как 
заверил Серик Шайдаров, здесь 
реализуется ряд других государ-
ственных проектов. 

Сымбат Калиаскаров поинтере-
совался, какая помощь оказывает-
ся для сельской молодежи, желаю-
щей открыть свое дело. 

- В области реализуется много 

программ для поддержки молодых 
людей. Одной из мер являются 
гранты на бизнес-идеи. Но много 
и желающих их получить. В про-
шлом году на 100 грантов общей 
суммой 100 млн тенге было свы-
ше 800 кандидатов. Участвовали в 
конкурсе жители как городов, так 
и сел. 

В этом году также будут вы-
деляться гранты, но пока от аула 
Куланотпес заявок не поступало. 
В этом году также выделено 100 
млн тенге. Заявки принимаются 
с сентября, - ответил заместитель 
акима области. 

О плачевном состоянии спор-
тивного зала школы в селе Кара-
кудык Бухаржырауского района 
рассказал его житель Кахим Бал-
хашев. 

- Жителей нашего села волнует 
его будущее. В 2019 году по ини-
циативе Первого Президента Нур-
султана Назарбаева начала работу 
программа «Ауыл - ел бесігі». Но, 
к сожалению, Каракудык не вошел 
в этот проект, хотя располагает-
ся он от областного центра всего 
лишь в 25 км, а от районного - в 55 
км. Поэтому число жителей растет 
с каждым годом - как взрослого 
населения, так и детей. Однако 
школьники терпят неудобства из-
за недостроенного спортивного 
зала. С этой проблемой мы обра-
щались к руководителю управле-
ния образования Гульсум Кожах-
метовой, ответа нет по сей день. 
Мы просим включить село Ка-
ракудык в программу «Ауыл - ел 
бесігі», потому как знаем, что она 
успешно реализуется и сможет по-
мочь развитию нашего населенно-
го пункта, - говорит К. Балхашев. 

- В ауле Каракудык предусмо-
трено строительство спортивного 
зала общеобразовательной школы. 
В этом году была подготовлена 
проектно-сметная документация, 
после завершения исследования 
объекта будет внесено предложе-
ние о выделении средств из бюд-
жета, - сообщил заместитель аки-
ма области.

Непростые проблемы простых людей
ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Сельчане просят обратить внимание на аулы

Аким Карагандинской области 
Женис Касымбек в ходе рабочей 
поездки в Темиртау проверил го-
товность к новому учебному году.

Глава региона осмотрел детский 
сад, построенный в девятом микро-
районе. Это одно из самых густона-
селенных мест в городе. Востребо-
ванность дошкольных учреждений 
большая. Теперь 300 детей смогут 
развиваться в этой академии. Сто-
имость будет доступной, так как 

решен вопрос с госзаказом. Ор-
ганизованы группы с казахским и 
русским языком обучения. Будет 
преподаваться и английский язык. 
Все помещения приспособлены 
для особенных детей, в том числе 
передвигающихся на инвалидной 
коляске. На территории устроены 
цветники и газоны, оборудованы 
игровые площадки.

- До 1 сентября завершим ремонт 
в двух школах и одном детском 

саде, - сообщил заместитель акима 
Темиртау Самат Зияшев. - За по-
следние три года в нашем городе 
было отремонтировано пять обще-
образовательных заведений и три 
дошкольных. В следующем году 

рассматриваем возможность капи-
тального ремонта двух школ. Одна 
из них в поселке Актау, другая в 
Темиртау - СОШ № 12.

В настоящее время в Темиртау 
работают 29 школ и 26 дошколь-
ных учреждений. Все они подклю-
чены к системе Ashyq. Занятия в 
школах будут проходить офлайн.

Женис Касымбек проинспекти-
ровал качество ремонтов детского 
сада «Таншолпан» и СОШ № 19. 
На территории школы еще необхо-
димо уложить асфальт, установить 
футбольную площадку и МАФы. 
Аким области поручил завершить 
все работы в срок.

Женис Касымбек также заехал в 
один из благоустроенных дворов 
на улице Ч. Валиханова. В этом 
году в Темиртау ремонтами охваче-
но 27 дворовых территорий.

По словам местных жителей, 
площадка на Валиханова долгое 
время была заброшенной. Теперь 
здесь можно с пользой и безопас-
но проводить досуг. Площадка до 
позднего вечера заполнена детво-
рой.

- От имени всех жильцов хочу вы-
разить благодарность за современ-
ную детскую площадку, - говорит 
руководитель сервисной компании 
Светлана Ёлкина. - Мы подавали 
заявку на благоустройство с 2015 
года. В этих домах проживает мно-
го детей. Очень здорово, что есть и 
футбольное поле, и разные качели.

В завершение поездки аким об-
ласти осмотрел строящееся слу-
жебное жилье для молодых ме-
диков. Для этих целей ведется 
реконструкция бывшего общежи-
тия. Проект - на стадии заверше-
ния, остались внутренние работы. 
После сдачи объекта квартиры по-
лучат 86 специалистов.

Пресс-служба акима области
г. Темиртау

РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ

Для юных талантов

Как рассказала руководитель центра 
«Шанырак» и Союза многодетных ма-
терей Talbesik Ляззат Кожахметова, се-
годня в их списке - около двух тысяч та-
ких семей, которым требуется помощь. 
Три десятка из них нуждаются в жилье. 
Благодаря спонсорской помощи в про-
шлом году общественникам удалось 
подарить жилища семи многодетным 
женщинам. В этом году центр намерен 

также осчастливить семь семей. Четы-
ре из них уже получили ключи и доку-
менты от собственных домов и квартир 
в Караганде, Темиртау и Актасе. 

Благотворитель, который сделал та-
кие подарки, предпочел не называть 
себя. Но он лично узнал обо всех пре-
тендентках и их материальном положе-
нии, добавила общественница.

Соб. инф.

Добро делают тихо

В Темиртау ремонтируют школы и решают вопросы дошкольного образования. Готовится к 
открытию новый частный детский сад на 300 мест «Академия маленьких талантов».

 СТР. 1

 В школах появится новый предмет. Казахстанских 
учеников планируют начать обучать игре на 
домбре. 

 Об этом на августовской конференции сообщила ви-
це-президент Национальной академии образования имени 
Ы. Алтынсарина Алмагуль Мухамедханова. Сейчас сама 
программа обучения находится на экспертизе, после которой 
ее отправят во все организации образования.

 - Мы должны опираться и формировать человека, ко-
торый не просто любит свою родину, который предан ей, 
продвигает идеи, ценности своего народа и родины. Но 
это не означает, что все максимально быстро перейдут к 
изучению этой дисциплины. Все будет зависеть от готов-
ности и ресурсов школы, - сказала А. Мухамедханова.

 Внедрять новый предмет пока планируют с шестого клас-
са.

НОВОСТИ

Под звуки музыкиЧетыре многодетные семьи на днях 
обзавелись собственной крышей над 
головой. Дома для нуждающихся купил 
спонсор, пожелавший остаться неизвестным. 
Содействие в этом оказал центр поддержки 
многодетных семей «Шанырак», который 
вручил счастливчикам ключи.

В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ В ТЕМИРТАУ 
РАБОТАЮТ 29 ШКОЛ 
И 26 ДОШКОЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ. ВСЕ 
ОНИ ПОДКЛЮЧЕНЫ К 
СИСТЕМЕ ASHYQ.

ВОПРЕКИ 
РАСХОЖЕМУ 
МНЕНИЮ РЫНОЧНЫЕ 
ЦЕНЫ СЕЙЧАС 
ПРАКТИЧЕСКИ НЕ 
ОТЛИЧАЮТСЯ ОТ 
МАГАЗИННЫХ, А ТО И 
ПРЕВЫШАЮТ ИХ. 
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Новая система пока работает 
только в одном учебном заведении 
в тестовом режиме. Как рассказал 
руководитель отдела образования 
г. Караганды Есентай Ашим, се-
годня актуальным является вопрос 
безопасности детей. Свои коррек-
тивы внесла и пандемия.

- Для здоровья детей мы должны 
создавать все условия. Поэтому в 
этой школе мы установили интегри-
рованную систему безопасности, 
которая выполняет двойную зада-
чу, - пояснил руководитель гороо. - 
Во-первых, позволяет качественно 
проводить утренний фильтр детей 

и сотрудников учебного заведения. 
В общем потоке она определяет 
температурные параметры сразу 30 
детей, и если у кого-то температура 
выше 37 градусов, то показатель 
высвечивается красным и вход авто-
матически блокируется. Информа-
ция тут же передается на охранный 
пункт и в кабинет медицинского 
работника, и такого ребенка через 
другой вход отправляют в медицин-
ский блок на обследование. Учите-
лям больше нет необходимости сто-
ять каждое утро и в обед на входе 
с бесконтактными термометрами и 
заносить информацию об учениках 

в специальный журнал. Кроме того, 
это экономит время: в гимназии 
учится 1400 детей, и через камеру 
они пройдут всего за несколько ми-
нут.

 Во-вторых, с помощью этой си-
стемы решается вопрос безопасно-
сти. В будущем есть возможность 
интегрировать ее с расписанием 
уроков и всеми входами и выходами 
из здания, так что ребенок не сможет 
бесконтрольно покинуть школу или 
сбежать с уроков - учитель может 
проследить, во сколько он пришел 
и когда ушел. Мы также хотели бы, 
чтобы единая электронная карточка 

действовала и в школьной столовой 
при оплате обедов, и в городских ав-
тобусах для оплаты проезда. 

В Казахстане подобная система 
пока нигде не используется, Кара-
ганда стала первой. Кроме стан-
дартных турникетов, в столичных 
школах для ускорения термоме-
трии используют на входе по пять-
шесть планшетов: дети подходят 
к ним, сканируют температуру, 
которую отслеживают учителя, но 
даже этот процесс занимает много 
времени. А здесь нужны всего одна 
тепловизионная камера, турникет и 
мониторы. Стоимость проекта - 3 
млн 800 тысяч тенге. Управление 
образования выделило деньги на 
то, чтобы опробовать ее в одной 
школе, и если она зарекомендует 
себя положительно, то педагоги 
будут выходить с запросом на при-
обретение и установку подобных 
систем во всех школах - их в об-
ластном центре 81. 

Перед началом учебного года 
областной бюджет выделил на 
«обыкновенные» турникеты с про-
пускной карточной системой по 1 
млн 160 тысяч тенге для каждой 
школы, а также по 600 тысяч тенге 
на голосовое оповещение и трево-

жную кнопку не только для школ, 
но и для детских садов по всей об-
ласти. Кроме того, теперь в учеб-
ных заведениях исчезнет такое по-
нятие, как вахтер, - на их месте за 
специально оборудованной стой-
кой с мониторами круглосуточно 
дежурят сотрудники специализи-
рованной охраны, с которой у школ 
заключены договоры. 

Интегрированная система без-
опасности - разработка местных 
IT-специалистов. Они сами выш-
ли с предложением в управление 
образования опробовать продукт в 
действии в пилотном проекте. Как 
пояснил директор компании «Ак-
жол-2017» Айдос Жумадилов, они 
готовы создать единую базу для 
всех школ, внедрить видеоанали-
тику и держать учебные заведения 
под полным контролем. В будущем 
их систему можно постоянно усо-
вершенствовать и усложнять - к 
примеру, установить на дверях дат-
чики определения оружия или дру-
гих запрещенных предметов. Для 
этого искусственный интеллект 
синхронизируется с поисковой 
системой и сравнивает очертания 
предмета со всеми видами оружия. 
При этом охране не нужно нажи-
мать тревожную кнопку - сигнал 
автоматически передается в Центр 
оперативного реагирования, ис-
ключая человеческий фактор. 

- Наша школа новая, мы начали 
работать только в четвертой четвер-
ти прошлого учебного года, - рас-
сказала директор школы-гимназии 
№ 104 Жадыра Баймолдина. - В 
традиционном формате обучались 
только начальные и пятые классы, 
но даже это количество детей было 
трудно контролировать. Нам при-
ходилось выделять специальных 
дежурных учителей, которые на 
входе измеряли температуру бес-
контактными термометрами, а по-
том вносили данные в специальный 
журнал. Это отнимало много вре-
мени. Наша школа большая, в ней 
учится 1400 детей, все сейчас выхо-
дят в офлайн, так что термометрия, 
благодаря системе, будет проходить 
быстро. Мы планируем интегриро-
вать ее еще и в библиотеки.

 К началу учебного года наш кол-
лектив вакцинировался на 100% 
- из 68 педагогов только у 9 чело-
век есть медотвод по беременности 
и грудному вскармливанию. Так 
как мы работаем с несовершенно-
летними детьми, которым нельзя 
сделать прививки, мы должны за-
щитить себя и других от инфекции. 
При выявлении случая заболева-
ния на карантин уходят весь класс 
и учителя, работавшие в нем, а об-
учение проводится в дистанцион-
ном формате.

Фото Александра МАРЧЕНКО 

Знакомые все лица
IT-технологии на страже здоровья

Светлана СВИЧ

В школе-гимназии № 104 Караганды появилась 
интеллектуальная система безопасности. Специальный 
турникет с тепловизорной камерой бесконтактно снимает 
показатели температуры тела и отображает их на большом 
мониторе. Тепловизор может просканировать сразу 30 детей, 
что позволяет им без задержек проходить в школу. При 
необходимости турникет блокирует карточку, и такой ребенок 
или взрослый не сможет попасть в здание. 

ИНТЕГРИРОВАННАЯ 
СИСТЕМА 
БЕЗОПАСНОСТИ - 
РАЗРАБОТКА МЕСТНЫХ 
IT-СПЕЦИАЛИСТОВ.

Еще одно место отдыха для жителей и гостей 
угольной столицы появится на Юго-Востоке го-
рода. Сквер улицы Приканальной от проспекта 
Республики до улицы Таттимбета планируют 
благоустроить в следующем году. По словам 
заместителя акима района имени Казыбек би 
города Караганды Максута Кожанова, проек-
тно-сметная документация уже готова. Она про-
шла государственную экспертизу. Новый проект 
обойдется бюджету в сумме порядка 1,4 милли-
арда тенге. 

Площадь территории, которую намерены пре-
образить в парк, составит 10,96 гектара. Там уже 
растут зеленые насаждения. В ходе обустройства 
тротуарных дорожек и спортивных площадок при-
дется пересадить деревья и кустарники в количе-
стве 193 штук.

- Специалисты предусмотрели все таким обра-
зом, чтобы не пострадало ни одно зеленое наса-
ждение, - пояснил М. Кожанов. - Кроме этого, будут 
высажены новые. Среди них - клен остролистный, 
липа, береза, ясень обыкновенный, ель сибирская, 
ива красная. Также предусмотрены вишня, яблоня 
сибирская, черемуха обыкновенная и другие. 

По проекту в парке установят свыше 30 детских 
игровых и спортивных элементов. В основном они 
предназначены для детей от 6 до 12 лет. Появится 
и настоящий «Пиратский корабль». Этот аттракци-
он, по мнению властей, должен привлечь внимание 
всех посетителей.

Местом притяжения станет и аллея «Алаш». Она 
появится в центральной части парка. Там устано-
вят стилизованные малые архитектурные формы. 

Пока дети будут развлекаться, родители тем вре-
менем смогут отдохнуть на скамейках, которых в 
парке установят 475 штук. Примерно такое же ко-
личество и урн. Все тротуарные дорожки вымостят 
брусчаткой. 

Предусмотрено и освещение. Как отметил Мак-
сут Кожанов, специалисты учитывали особенности 
ландшафта, плотность зеленых насаждений и пло-
щадь территории.

- С помощью осветительной системы формиру-
ются акценты на определенных объектах и зонах, 
- сказал он. - Предусмотрена и подсветка клумб. 
Особое внимание уделяется игровым и спортив-
ным площадкам. 

Также в проекте благоустройства есть открытая 
автостоянка на 212 мест. Припарковаться можно 
будет в центральной части аллеи, со стороны флаг-
штока и не только.

А чтобы посетители могли свободно ориентиро-
ваться на местности, предусмотрены информаци-
онные панели.

Место притяжения
Светлана СБРОДОВА

Новый парк с детскими и спортивными 
площадками, аттракционом, стилизованной аллеей 
появится в Караганде.

ПО ПРОЕКТУ В ПАРКЕ 
УСТАНОВЯТ СВЫШЕ 30 ДЕТСКИХ 
ИГРОВЫХ И СПОРТИВНЫХ 
ЭЛЕМЕНТОВ. В ОСНОВНОМ ОНИ 
ПРЕДНАЗНАЧЕНЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ 
ОТ 6 ДО 12 ЛЕТ.

Самал АХМЕТОВА

Певец Димаш, ставший 
уникальным явлением не 
только в мире музыки и шоу-
бизнеса, теперь является 
главной причиной интереса 
к казахскому языку в мире. 
Однако в самом Казахстане 
проблема его изучения 
остается актуальной. Почему 
этот вопрос все еще стоит 
на повестке дня, рассказал 
лингвист Владислав Тен.

В. Тен - полиглот, знающий русский, 
узбекский, корейский, казахский, уй-
гурский, каракалпакский, кыргызский 
и английский языки. Его родным язы-
ком является русский. Остальные вы-
учил после института.

- По профессии я врач-гастроэн-
теролог. По окончании Ташкентской 
медицинской академии несколько лет 
работал по профессии. Будучи граж-
данином Узбекистана, решил выучить 
государственный язык своей страны. 
К тому времени из иностранных знал 
только английский. Узбекский дался 
нелегко. Дело в том, что для совер-
шенного его знания необходимо выу-
чить два узбекских - литературный и 
ташкентский диалект. Первый имеет 
много общего с казахским, а второй - 
с уйгурским. Таким образом, выучив 
узбекский, я стал понимать казахский, 
уйгурский и каракалпакский, который 
является смесью казахского и узбек-
ского языков, - говорит лингвист.

В тот же год он решил отправиться на 
стажировку в Южную Корею и, конечно 
же, обучился корейскому. Владислав Тен 
признается, что при знании узбекского 
корейский язык дался ему легко.

- Эти языки входят в одну алтайскую 
группу, у них общее историческое на-
чало, хотя корейский - изолированный 
язык. Тем не менее казахскоязычным 
гораздо проще и легче его выучить, 
чем русский или английский. Также 
корейцам или японцам быстрее дает-
ся казахский, нежели английский, ко-
торый они учат с большим трудом. И 
наоборот, русскоязычные, независимо 
от национальности, быстрее овладе-

вают европейскими и славянскими 
языками, - утверждает Владислав. 

В 2010 году врач-гастроэнтеролог 
переехал в Казахстан, посчитав нашу 
страну одной из самых комфортных  
для проживания, и не ошибся в вы-
боре. Первое, что сделал полиглот, 
- довел до совершенства казахский 
язык. Теперь он его не просто зна-
ет, а преподает. Поэтому о проблеме 
изучения государственного языка 
Владислав Тен знает много и уверен 
в том, что существует она от нежела-
ния изучать казахский.

- Очень часто слышу, как Узбеки-
стан ставят в пример, говоря о том, 
что там поголовно все граждане знают 
государственный язык. Я 29 лет жил в 
русскоязычном Ташкенте и узбекский 
выучил, будучи взрослым. Что же каса-
ется самих узбеков, то нет среди них не 
знающих родного языка и, глядя на них, 
узбекский начинают изучать представи-
тели других этносов. В Казахстане же 
пока еще многие казахи не знают род-
ного языка, и эта боль, которая време-
нами прорывается в обществе, понятна 
мне. Поэтому в первую очередь сами 
казахи должны овладеть языком своих 
дедов, - уверен он.

Между тем, по мнению В. Тена, 
тюркские языки - одни из самых лег-
ких в мире, и никаких лингвистиче-
ских преград для их изучения нет.

- Надо просто сделать так, чтобы в 
казахском языке как государственном 
была необходимость. Казахскоязыч-
ным нужно говорить на родном, а рус-
скоязычным не просто его слышать, 
а вслушиваться. Только тогда придет 
понимание. Когда я начинал изучать 
английский, то это была доинтерне-
товская эпоха, были лишь книги и 
диски с фильмами. В течение года по 
шесть часов в день слушал язык и па-
раллельно учил грамматику. То же са-
мое и с другими языками. С введени-
ем латиницы государственному языку 
обучаться будет еще легче. Казахский 
язык сегодня в тренде. Его хотят знать 
в мире, благодаря нашему Димашу, 
поклонники которого, для того чтобы 
исполнять его песни, начинают учить 
наш язык. И было бы замечательно, 
если такое же рвение к государствен-
ному языку проявят и сами казахстан-
цы, - отмечает лингвист.

Фото из личного аккаунта 
Владислава ТЕНА

Лучше поздно, 
чем никогда
Как выучить другой язык и сделать его родным?

ПО МНЕНИЮ ВЛАДИСЛАВА ТЕНА, ТЮРКСКИЕ ЯЗЫКИ 
- ОДНИ ИЗ САМЫХ ЛЕГКИХ В МИРЕ, И НИКАКИХ 
ЛИНГВИСТИЧЕСКИХ ПРЕГРАД ДЛЯ ИХ ИЗУЧЕНИЯ НЕТ.
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  Удобно, что мы сами опреде-
ляем сумму, комфортную для себя 
или семейного бюджета, и вносим 
на добровольный счет эти «сво-
бодные деньги». Здесь не столь 
важен размер отчислений, сколько 
их регулярность. Удобно и то, что 
можно пополнять не только свой 
пенсионный счет, но и счета тех, 
будущее которых небезразлично: 
неработающей супруги или соби-
рающихся на заслуженный отдых 
родителей. 

  Добровольные пенсионные взно-
сы могут отчислять и юридические 
лица. Отличие лишь в том, что фи-
зические лица могут вносить день-
ги за себя и, как уже говорилось, за 
своих близких, а юридические лица 
- в пользу своих сотрудников. Очень 
современный и социально ответ-
ственный инструмент мотивации со 
стороны работодателя. А с 2021 года 
еще и экономически выгодный.

  С начала 2021 года в пенсионное 
законодательство внесены измене-
ния, направленные на стимулиро-
вание перечисления добровольных 
взносов физическими и юридиче-
скими лицами. Так, с января пере-
численные работодателем ДПВ в 
пользу работника не рассматрива-
ются в качестве дохода физического 
лица, а для работодателя такие рас-
ходы подлежат вычету при расчете 
корпоративного подоходного налога. 
То есть работодатель в этом случае 
получает преимущества при налого-
обложении.

  Если работник решил перечис-
лять ДПВ в свою пользу со своего 
дохода, то он вправе применить на-
логовый вычет по расходам на упла-
ту ДПВ в соответствии со статьями 

342 и 347 Налогового кодекса стра-
ны. Подтверждающими докумен-
тами для применения налогового 
вычета являются договор о пенсион-
ном обеспечении за счет ДПВ и до-
кумент, подтверждающий их уплату. 
При уплате ДПВ физическим лицом 
в свою пользу за счет своего дохода 
налоговым законодательством пред-
усмотрен налоговый вычет на упла-
ченную сумму. Помимо исключения 
двойного налогообложения, преиму-
щества работника очевидны: увели-
чение сумм пенсионных накоплений 
в ЕНПФ за счет добровольных взно-
сов, а в дальнейшем - и размера пен-
сионных выплат из фонда.

Для тех, кто еще не в курсе: с 1 
мая открытие счетов для учета до-
бровольных пенсионных взносов в 
ЕНПФ происходит автоматически, 
то есть вкладчику нет необходимо-
сти посещать офис ЕНПФ. Основа-
нием для открытия индивидуального 
пенсионного счета для учета добро-
вольных пенсионных взносов бу-
дет являться поступивший в ЕНПФ 
первый добровольный пенсионный 
взнос. При этом идентификация фи-
зического лица, в пользу которого 
производятся ДПВ, будет осущест-
вляться по персональным данным 
(ФИО, ИИН, дата рождения), указан-
ным в электронном формате платеж-
ного поручения при перечислении 
ДПВ, а все необходимые сведения 
(о реквизитах действующего доку-
мента, удостоверяющего личность 
физического лица, о месте постоян-
ного проживания, прочие сведения) 
ЕНПФ получит из соответствующих 
информационных систем государ-
ственных органов.

Перечислять ДПВ можно через от-

деления АО «Казпочта» либо банки 
второго уровня, в том числе и он-
лайн. Можно также подать заявление 
работодателю, на основании которо-
го он будет регулярно перечислять 
в ЕНПФ добровольные пенсионные 
взносы в пользу заявителя либо 
третьего лица, указанного в заявле-
нии.  

Получать выплаты из накопле-
ний по добровольному договору 
могут граждане по достижении 50 
лет, люди, имеющие инвалидность, 
иностранцы и лица без граждан-
ства, выезжающие или выехавшие 
на постоянное место жительства за 
пределы Казахстана, представившие 
документы, определенные законода-
тельством страны, подтверждающие 
намерение или факт выезда. В слу-
чае смерти вкладчика накопления 
передаются наследникам.

С 1 мая 2021 года круг получате-
лей ДПВ расширился. В него вошли 
лица, имеющие пенсионные нако-
пления в пределах сумм доброволь-
ных пенсионных взносов и начис-
ленного на них инвестдохода, однако 
они должны находиться в ЕНПФ и 
(или) в добровольном НПФ не ме-
нее пяти лет, то есть, начав копить 
средства за счет ДПВ, через пять лет 
можно начать получать свои первые 
выплаты. По состоянию на 1 августа 
2021 г., путем подачи заявлений в 
офисах ЕНПФ правом на получение 
пенсионных выплат за счет ДПВ, 
находящихся в ЕНПФ не менее пяти 
лет, воспользовались порядка 2,8 
тыс. получателей.

Подать заявление на получение 
выплат пенсионных накоплений 
за счет ДПВ 50-летние вкладчики, 
люди с инвалидностью, а с недавних 
пор и те, кто делает добровольные 
взносы в течение пяти лет, могут 
онлайн посредством личного каби-
нета на корпоративном сайте ЕНПФ 
с помощью электронной цифровой 
подписи. Отслеживать статус ис-

полнения зарегистрированного в АО 
«ЕНПФ» заявления на выплату мож-
но также на сайте enpf.kz с помощью 
услуги «Мои заявления на выплаты/
переводы» в разделе «Электронные 
сервисы».

И еще одно новшество, связанное 
с этим видом накоплений. С 1 мая 
2021 года принята норма Закона Ре-
спублики Казахстан «О внесении из-
менений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам восстанов-
ления экономического роста», ре-
гламентирующая порядок перевода 
Казахстанским фондом гарантиро-
вания депозитов (КФГД) невостре-
бованных сумм гарантийного воз-
мещения в ЕНПФ для зачисления на 
индивидуальные пенсионные счета 
(ИПС) для учета ДПВ. Это значит, 
что, если вкладчик депозита в банке, 
который являлся участником систе-
мы обязательного гарантирования 
депозитов и который лишили лицен-
зии на проведение всех банковских 
операций, в течение одного года с 
даты начала выплаты гарантийного 
возмещения не обратился в КФГД, 
то КФГД переведет невостребован-
ную сумму гарантийного возмеще-
ния в ЕНПФ для зачисления их на 
ИПС для учета ДПВ. Счет откроется 
автоматически. Если же у человека 
уже есть ИПС для учета ДПВ, то 
невостребованная сумма гарантий-
ного возмещения будет зачислена 
на данный счет. Следует отметить, 
что зачисленные на ИПС невостре-
бованные суммы гарантийного воз-
мещения будут инвестироваться в 
таком же порядке, как и другие сум-
мы ДПВ. Надо только отметить, что 
фактические переводы из КФГД на 
ДПВ в ЕНПФ начнутся спустя год 
после вступления в силу законода-
тельных изменений, то есть с 1 мая 
2022 года.

Анна ВОСТРИКОВА

Как увеличить размер своей пенсии?
Можем ли мы повлиять на размер своей будущей пенсии? 
Конечно! Кроме того, что мы делаем 10-процентные отчисления 
от заработной платы в виде обязательных пенсионных взносов 
(ОПВ) в ЕНПФ, мы можем также перечислять и добровольные 
пенсионные взносы (ДПВ).

- Фильм об уникальном на-
следии Казахстана - народных 
промыслах, он же показывает 
креативные тенденции современ-
ных представителей творческого 
мира. Это большая возможность 
заявить о своих новаторских иде-
ях и продемонстрировать дости-
жения не только профессиональ-
ной аудитории, но и широкому 
кругу зрителей. Этот проект зна-
комит с историей нашего края. Он 
учит подрастающее поколение 
уважать традиции и обычаи пред-
ков, может подтолкнуть совре-
менных художников и дизайнеров 
к поиску новых идей. Возможно, 

этот фильм поможет выпускни-
кам школ принять решение об 
обучении творческой профессии, 
то есть у него много целей и за-
дач, - рассказала режиссер-поста-
новщик и автор фильма Евгения 
Шульц. - Я убеждена, что с ис-
кусством Казахстана необходимо 
знакомить и зарубежного зрите-
ля. Язык искусства универсален 
и понятен всем, он всегда создает 

достойную площадку для любого 
диалога.

Съемки короткометражного 
фильма продолжались месяц. Кар-
тина содержит пять мастер-клас-
сов, которые покажут зрителям все 
разнообразие и красоту казахского 
этнического ремесла. Огромное 
внимание уделено мельчайшим 
деталям, даже подбор локаций в 
живописных местах Карагандин-
ской области передает дух народа 
степей. Молодые люди, предста-
вители разных этносов Казахста-
на, сидя у костра, учатся резьбе 
по кости, валяют текемет у реки 

на циновке шымшы. Делают свои 
первые шаги в резьбе деревянной 
посуды, плетут циновки и вяжут 
гобелен из овечьей шерсти. Под 
чутким руководством мастеров 
из-под рук участников выходят на-
стоящие произведения искусства. 
Картина рассвета над озером из 
войлока завораживает нежными 
оттенками утреннего неба, го-
белен «Танец дружбы народов» 
выделяется своей концептуально-
стью, а из обычных стебельков по-
левого чия выложено изображение 
души казахского народа - домбра. 

- Исторические объекты, куль-
турное наследие в виде изделий 
народного творчества являются 
общим достоянием казахстанцев. 
Важно передать это следующему 
поколению, - отметила руково-
дитель КГУ «Қоғамдық келісім» 
управления внутренней политики 
Айгерим Исбекова.

Серия мастер-классов представ-
лена в рамках проекта «Қазақта-
ну», который был инициирован 
три года назад Елбасы для того, 
чтобы внедрять в общественное 
сознание духовные и культурные 

ценности казахского народа. И 
такой проект-фильм сделан впер-
вые. К созданию картины при-
влекались знаменитые мастера 
региона, заслуженные деятели 
искусств, преподаватели декора-
тивно-прикладного искусства и 
представители учебных центров. 

Старинный казахский промысел 
- резьбу по кости - показал Жомарт 
Малик, преподаватель Центра на-
родного творчества Дома дружбы 
АНК Карагандинской области, ос-
новы плетения циновки шымшы 
- старший преподаватель кафедры 
ИЗО и дизайна Карагандинского 
университета имени академика 
Е.А. Букетова Айман Буртибаева. 
Искусству резьбы по дереву детей 
обучал преподаватель Назарбаев 
Интеллектуальной школы Каир-
жан Жамелов, мастер-класс по ху-
дожественному войлоку вела член 

Евразийского союза дизайнеров 
и Союза дизайнеров РК Евгения 
Шульц. Заслуженный деятель ис-
кусств РК Мурат Калкабаев пока-
зывал создание гобелена. Ручному 
ткачеству в процессе съемок он 
обучал на станке размером 3х4 ме-
тра, который сделал сам. 

- Благодаря этому фильму поя-
вилась возможность узнать о ре-
месленниках, продолжающих дело 
своих предшественников, о тех, кто 
старается сохранить образцы ка-
захской культуры, поближе позна-
комиться с традициями степного 
народа через изделия ручной рабо-
ты, - поделились мастера, участво-
вавшие в создании проекта.

По словам организаторов, идея 
показать мастер-классы в видео-
формате пришла в связи с эпиде-
миологической ситуацией. Однако 
здесь даже проявились преимуще-
ства, ведь фильм в любое время 
может посмотреть любой желаю-
щий - он будет доступен в соци-
альных сетях.

В кадре - текемет и шымшы
Сымбат АКИМХАНОВА

Областная Ассамблея народа Казахстана сняла фильм о традиционном народном 
творчестве «Жемчужное наследие Сарыарки». Проект посвящен 30-летию Независимости 
Казахстана и представляет собой серию мастер-классов по обучению исконным казахским 
ремеслам.

КАРТИНА СОДЕРЖИТ 
ПЯТЬ МАСТЕР-
КЛАССОВ, КОТОРЫЕ 
ПОКАЖУТ ЗРИТЕЛЯМ 
ВСЕ РАЗНООБРАЗИЕ И 
КРАСОТУ КАЗАХСКОГО 
ЭТНИЧЕСКОГО 
РЕМЕСЛА.

ИСКУССТВУ РЕЗЬБЫ ПО 
ДЕРЕВУ ДЕТЕЙ ОБУЧАЛ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
НАЗАРБАЕВ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
ШКОЛЫ КАИРЖАН 
ЖАМЕЛОВ.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ ИСКУССТВ 
РК МУРАТ КАЛКАБАЕВ 
ПОКАЗЫВАЛ СОЗДАНИЕ 
ГОБЕЛЕНА.

ОСНОВЫ ПЛЕТЕНИЯ 
ЦИНОВКИ ШЫМШЫ.
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Несколько дней назад она почув-
ствовала себя плохо - поднялась 
температура, появились озноб, ка-
шель. Подумала, что простыла, и 
не стала поднимать тревогу. Когда 
стало хуже, вызвала участкового 
врача. К Римме Амургалиновой 
приехала мобильная бригада, ко-
торая провела обследование и по-
советовала бабушке собираться в 
больницу.

- Я всю жизнь на шахте прора-
ботала, а шахтеры - народ креп-
кий. А сейчас думаю, что если 
бы сделала прививку пораньше, 
то мое состояние было бы лучше. 
Кислородный аппарат помогает, 
врачи очень внимательные, отсле-
живают здоровье почти круглосу-
точно. Вот выпишусь, пройдет ка-

кое-то время, и обязательно пойду 
вакцинироваться, - говорит она.

С ней солидарна еще одна паци-
ентка госпиталя - Нелли Жаксим-
баева. Она также в свое время не 
успела получить вакцину и сейчас 
подозревает, что заразилась на ра-
боте, трудовой коллектив у них до-
вольно большой.

- Я вообще гипертоник, а все 
родственники у меня привитые. 
Средства защиты всегда приме-
няла - пользовалась маской в об-
щественных местах, антисепти-
ками. Даже не думала, что может 
так подкосить. Температура под-
нялась высокая, давление со-
путствующее. Состояние плохое 
очень было. В больнице десятый 
день, но улучшение наблюдает-

ся. У меня муж здесь лежал, его 
очень быстро на ноги поставили. 
Дышать стало легче. Конечно, 
нужно вакцинироваться. Сейчас 
времени свободного много ста-
ло, смотрю и читаю новости и 
удивляюсь, как много безответ-
ственных граждан нас окружает. 
Свадьбы проводят, тои - о чем 
они думают? Вы посмотрите, в 
каких условиях врачи работают, 
как на фронте, ходят в этих глу-
хих защитных робах сутками. 
Мне кажется, что у них мучений 
больше, чем у нас. Мы все взрос-
лые люди, должны понимать, что 
победить ковид можно только 
общими усилиями, а если кто-то 
не будет соблюдать все правила и 
рекомендации, то мы еще долго 

будем жить в условиях пандемии, 
- рассказывает пациентка.

Супружеская чета Федора и Га-
лины Несновых обратилась к вра-
чам только на четвертые сутки по-
сле болезни. По их словам, все это 
время занимались самолечением, 
однако состояние не улучшалось. 
И только профессионализм кара-
гандинских медиков поставил су-
пругов на ноги.

- У меня было зафиксировано 
48% поражения легких, у жены - 
44%. Сейчас я более чем уверен, 
что рекомендации врачей нужно 
выполнять в полном объеме. Мы 
поступили в тяжелом состоянии, 
на вторые сутки наступило улуч-
шение, перестали кашлять. Мо-
ниторинг круглосуточно идет, по-
стоянно приходят лечащий врач, 
заведующий отделением. Все 
доброжелательные, отзывчивые, - 
отмечают они. 

По словам руководителя госпи-
таля Руслана Ишигова, коллектив 
медучреждения - одна большая ко-
манда, которая заботится о благо-
получии пациентов. Поступающие 
сюда антиваксеры очень быстро 
уверяются в ошибочности своих 
прежних суждений. Они начина-

ют осознавать, что с собственным 
здоровьем не шутят и спастись от 
страшной болезни можно, только 
положившись на профессиональ-
ных медиков.

- Госпиталь развернут на 298 
коек, в том числе 12 - реанима-
ционных. На утро у нас было 154 
пациента, то есть половина мест 
свободных. Двум десяткам людей 
постоянно необходим кислород. 
Медперсонал старается оказы-
вать помощь своевременно. Есть 
пациенты, которые страдают со-
путствующими заболеваниями, 
это сахарный диабет, онкология и 
прочее. Они находятся под стро-
гим наблюдением. Все необхо-
димые медикаменты и оборудо-
вание в наличии, есть резервный 
персонал, который может выйти 
в случае необходимости. Хочется 
отметить, что мы живем в усло-
виях пандемии уже больше года, 
поняли, как надо работать, нау-
чились справляться с тяжелыми 
случаями. Те, кто к нам поступает, 
также это осознают. Когда к нам 
поступают новенькие, мы видим в 
них страх перед этой болезнью, но 
на второй-третий день они успока-
иваются, - говорит Р. Ишигов.

Он отмечает, что, по сравнению 
с прошлым летом, медики подго-
товлены значительно лучше, одна-
ко наплыв пациентов не уменьша-
ется. И это тревожная тенденция 
- значит не все люди соблюдают 
положенные санитарные требова-
ния. 

- Есть пациенты, которые не-
гативно относятся к вакцинации, 
- это люди, которые ничего не 
смыслят в медицине. Их сейчас 
значительно меньше стало. Им я 
могу сказать одно - те, кто вакци-
нирован, в реанимации у нас не 
лежит, они обычно выписывают-
ся на пятый-шестой день, то есть 
переносят болезнь в относитель-
но легкой форме. Факты говорят 
сами за себя, - утверждает врач.

Фото автора

Вдох глубокий, руки шире
В «красной» зоне об этом мечтают те, кто не верил в коварную болезнь

Фархат КИНЖИТАЕВ

«Как я здесь оказалась? Шла-шла и оказалась», - слабо 
улыбаясь, пытается шутить 77-летняя Римма Амургалинова. 
Рука ее тесно прижимает к лицу кислородную маску - у 
нее диагностировали 36% поражения легких. Пациентка 
ковидного госпиталя на улице Ерубаева, 41/43, областного 
центра очень благодарна всем, кто ухаживает за ней 
и днем и ночью. «Вижу, что очень стараются - и врачи, и 
медсестры, и санитары. Вкладывают все свои знания. Дай 
бог им сил и терпения, все-таки хочется вернуться к детям, внукам, еще хочется пожить», - 
говорит женщина.

ПОСТУПАЮЩИЕ СЮДА 
АНТИВАКСЕРЫ ОЧЕНЬ 
БЫСТРО УВЕРЯЮТСЯ В 
ОШИБОЧНОСТИ СВОИХ 
ПРЕЖНИХ СУЖДЕНИЙ. 
ОНИ НАЧИНАЮТ 
ОСОЗНАВАТЬ, ЧТО 
С СОБСТВЕННЫМ 
ЗДОРОВЬЕМ НЕ ШУТЯТ.

Она напомнила, что впервые 
вирус COVID-19 был обнаружен 
в китайском городе Ухане в де-
кабре 2019 года. В конце января 
2020-го Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) объявила 
международную чрезвычайную 
санитарно-эпидемиологическую 
ситуацию, а 11 марта того же года 
- пандемию.

- Передача вируса SARS-CoV-2, 
вызывающего заболевание, про-
исходит при близком контакте 
зараженного лица с другим ли-
цом. Приблизительный инкуба-
ционный период (от момента за-
ражения до проявления первых 
симптомов) составляет от 2 до 14 
дней. Коронавирусная инфекция 
может быть бессимптомной, но 
при этом передаваться другим лю-
дям, - отметила Р. Бегайдарова.

По словам врача, эпидемиоло-
гическая ситуация по COVID-19 
в стране по-прежнему остается 
сложной. Однако на сегодняш-
ний день существует два метода 
профилактики COVID-19. Это 
«неспецифический», который 
включает в себя гигиену рук, ре-
спираторную гигиену, использо-
вание средств индивидуальной 
защиты (медицинские маски), 
соблюдение социальной дистан-
ции (не менее 1,5-2 метров) и 
изоляцию при наличии призна-
ков, не исключающих COVID-19 

и возникновения риска инфици-
рования. Второй метод - «специ-
фический» и представляет собой 
вакцинацию.

- Вакцинация в нашей стране 
набирает темпы, но не такие, как, 
например, в Израиле, где уже при-
вито порядка 90% населения. Но 
наше Правительство над этим ра-
ботает. Кампания по иммунизации 
в Казахстане началась с 1 февраля 
2021 года. На сегодняшний день 
доступны следующие вакцины: 
«Спутник V (Гам-Ковид-Вак)» 
- Россия, «QazVac» - Казахстан, 
«Hayat-Vax SARS-CoV-2 (Vero 
Cell)» - Объединенные Арабские 
Эмираты совместно с компани-
ей «Синофарм» и «КоронаВак 
(CoronaVac, Vero Cell)-Sinovac» - 
КНР, - сообщила профессор, оста-
новившись на каждом препарате 
более подробно.

«Гам-КОВИД-Вак (Спутник 
V)» разработан Научно-исследо-
вательским центром эпидемио-
логии и микробиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи (Россия). Производство 
данной вакцины локализовано на 
базе Карагандинского фармацев-
тического комплекса. Основная 
вакцинация в нашей стране - по-
рядка 80%. «Спутник V» является 
векторной вакциной. Вакцинация 
проходит в 2 этапа: вначале ком-
понентом I в дозе 0,5 мл, через 21 
день (допускается интервал до 90 

дней) - вакцинация компонентом 
II в дозе 0,5 мл. В состав I ком-
понента входит рекомбинантный 
аденовирусный вектор на основе 
аденовируса человека 26 сероти-
па, несущий ген белка S - вируса 
SARS-CoV-2, а в состав компо-
нента II входит вектор на основе 
аденовируса человека 5 сероти-
па, несущий ген белка S - виру-
са SARS-CoV-2. Замороженный 
раствор данной вакцины хранит-
ся при температуре ниже минус 
18°С.

«QazCovid-in (QazVac)» явля-
ется инактивированной и пред-
ставляет собою суспензию для 
внутримышечного введения. Про-
изведена Научно-исследователь-
ским институтом проблем биоло-
гической безопасности КН МОН 
РК. Условия хранения вакцины - в 
защищенном от света месте при 
температуре от плюс 2 до плюс 
8ºС. Замораживать ее нельзя. Пре-
парат, подвергшийся заморажива-
нию, применению не подлежит. 
Режим вакцинации состоит из 
двух доз с интервалом в 21 сутки.

«Hayat-Vax SARS-CoV-2 (Vero 
Cell)» также инактивированный, 
разработан с использованием 
штамма SARS-CoV-2, который 
инокулируется на клетки Vero для 

культивирования, сбора вирусов. 
Производителем выступает фар-
мацевтическая компания «Жул-
пар», Рас-эль-Хайма, Объединен-
ные Арабские Эмираты совместно 
с компанией «Синофарм». Усло-
вия хранения и режим вакцинации 
аналогичны предыдущему препа-
рату, но здесь допускается интер-
вал в 14-28 дней. 

«КоронаВак (CoronaVac, Vero 

Cell)» - инактивированная, пред-
назначена для взрослых старше 
18 лет. Каждая отдельная доза 
содержит инактивированный 
антиген SARS-CoV-2 - 600 SU. 
График вакцинации: двукратная 
вакцинация с интервалом в 14-28 
дней. Условия хранения вакцины 
- в защищенном от света месте 
при температуре от плюс 2 до 
плюс 8ºС. 

- Мы должны создать имму-
нитет. Он подразделяется на 
коллективный - 95% вакцини-
рованного населения и на инди-
видуальный - когда привит каж-
дый из нас. Именно при таком 
иммунитете вирус не сможет 
заразить людей. Поэтому всем 
обязательно нужно вакциниро-
ваться, - резюмировала Р. Бе-
гайдарова.

Когда есть выбор
Наталья ФОМИНА

Врач-инфекционист, профессор НАО «Медицинский 
университет Караганды» Розалия Бегайдарова рассказала 
о мерах профилактики COVID-19 и вакцинации против 
новой коронавирусной инфекции.
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В короткий срок КазССР превра-
тилась в одну из крупных житниц 
Советского Союза.

Благодаря целине Казахстан во-
шел в так называемый зерновой 
пояс Земли - довольно узкую по-
лосу в Северной Америке (север 
США и Канада), Европе (Франция, 
Украина, юг России), южном полу-
шарии (Аргентина и Австралия). 
Из-за включения в хозяйствен-
ный оборот целинных распашек 
в Казахстане стало производиться 
на душу населения от 1,5 и более 
тысяч килограммов зерна. Между 
тем, согласно мировой практике, 
для снятия продовольственной 
программы достаточно иметь по-
казатель в пределах одной тысячи 
килограммов. Кроме того, целин-
ный регион Казахстана мог про-
изводить преимущественно твер-
дую пшеницу, ее сильные сорта, 
отличающиеся высоким содержа-
нием белка. В результате освое-
ния целинных земель республика 
стала получать все предпосылки 
не только для полного удовлетво-
рения собственных потребностей, 
но и для выхода на мировой рынок 
в качестве страны-экспортера вы-
сокотехнологичного зерна.

К сожалению, в борьбе за ос-
воение целины не обошлось без 
серьезных просчетов. Распашка 
новых земель иногда проводилась 
без достаточного учета их после-
дующего освоения. Не всегда со-
блюдались требования агротехни-
ки. Об этом особо говорил Елбасы 
Н.А. Назарбаев, выступая с докла-
дом на торжественном заседании, 
посвященном 50-летию освоения 
целинных и залежных земель в 
феврале 2004 года (Мысль, 2004, 
№3, с. 2-8): «Мы не можем не ска-
зать о том, что были допущены 
серьезные ошибки и просчеты. 
Массовая распашка степей вызва-
ла ряд негативных экологических 
последствий. Самой большой бе-
дой стала ветровая эрозия. 

В результате отвальной вспаш-
ки из 26 млн гектаров целинных 
земель Казахстана восемь мил-
лионов утратили плодородие и 
были выведены из оборота. Без 
внедрения новой технологии об-
работки земель деградация почв 
могла принять необратимый ха-
рактер и привести к катастрофе. 
Разработанная под руководством 
академика Александра Бараева 
почвозащитная система земледе-
лия является не просто выдаю-
щимся научным решением миро-
вого уровня. Его настойчивость, 
твердая позиция - настоящий 
гражданский подвиг. Этого вы-
дающегося ученого казахстанцы 
всегда будут помнить как глав-
ного агронома целины, как глав-
ного защитника наших полей от 
степных ветров. Имя академика 
Бараева носит одна из централь-
ных улиц нашей столицы. Мы 
также помним, какой высокой 
ценой давалась обработка по-
лей и производство зерна. Кре-
стьяне не считались хозяевами 
своей продукции. Ее цена была 
намного ниже себестоимости. 
Уборка шла авральным методом 
с привлечением огромного коли-
чества техники и людей из совер-
шенно других сфер экономики. 
Это были очень затратные ме-
тоды управления, которые себя 
не оправдывали. Другой серьез-
ной проблемой целины стало то, 
что многие зерновые хозяйства 
создавались на малопродуктив-
ных землях. Долгое время такие 
хозяйства были убыточными и 
существовали за счет дотаций 
государства. В условиях перехо-
да к рынку они обанкротились в 
числе первых. В наследство от 
того периода мы получили не-
перспективные и депрессивные 
населенные пункты. Непроду-
манное размещение населения 
привело к тому, что за первые 
два года нового тысячелетия в 
республике самоликвидирова-
лось около трехсот населенных 
пунктов. Сегодня в администра-
тивных справочниках числится 
еще 136 сел, в которых почти не 
осталось жителей. За эти ошибки 
прошлого до сих пор приходится 
отвечать нам». 

Таким образом, с учетом всех 
плюсов и минусов, издержек и про-
счетов целина как «экстенсивный» 
маневр экономически не оправдала 
себя. Выход на вынужденную ин-
тенсификацию был заблокирован. 
На повестку дня вышли такие сто-
роны вопроса, как экологическая 
рациональность, экономическая це-
лесообразность, социальная эффек-
тивность «целинной эпопеи».

После «целинной 
эпопеи»

В 1957-1958 годы в результате 
беспрецедентных распашек на-
чались пыльные бури на легких 
почвах Павлодарской области. А 
в начале 60-х годов процессы вы-
дувания почв охватили земли все-
го целинного региона. Например, 
к 1960 году в Северном Казах-
стане было подвержено ветровой 
эрозии более 9 млн га почв. Это 
равнялось тогда примерно всей 
сельскохозяйственной площади 
такой страны, как Франция. Даже 
щадящие системы обработки почв 
(были разработаны почвозащит-
ные системы земледелия, в част-
ности безотвальная обработка по-
чвы) не решали проблем.

По самым осторожным оценкам 
Института всемирного наблюде-
ния Лестера Брауна (США), по-
тери верхнего слоя почвы на па-
хотных землях СССР составляли 
почти 2,3 миллиарда тонн в год. 
Причем значительная часть их 
приходилась на целинные районы 
Казахстана. За период освоения 
целинной пашни потери гумуса из 
пахотного горизонта превысили 

один миллиард тонн, или 1/3 его 
исходных запасов в черноземах 
и каштановых почвах. Посколь-
ку гумусный слой разрушался, 
то вместе с гибелью его каждого 
миллиметрового слоя на одном 
гектаре терялось 76 кг азота, 240 
- фосфора, 800 - калия. И ника-
кая «большая химия» не способ-
на была компенсировать потери 
(Абусеитова М.Х. и другие. Исто-
рия Казахстана и Центральной 
Азии: учебное пособие. - Алматы: 
Білім, 2001, с. 568). 

Огромные распашки повлекли 
за собой и глобальное нарастание 
засушливости. Так, из 25 лет (с 
1960-го по 1985 год) 23 года ока-
зались в районах целинного Ка-
захстана, Нижней Волги и других 
районах засушливыми.

Во второй половине ХХ столетия 
знаковым событием стала траге-
дия Арала -  бесконтрольный за-
бор воды из Сырдарьи и Амударьи 
привел к Аральской катастрофе. 
Амударья в совсем нижнем тече-
нии полностью высохла, а дельта 
ее превратилась в засоленную пу-
стыню. Драгоценная в условиях 
аридной природной среды вода 
превратилась в экстенсивной неры-
ночной экономике почти в бесплат-
ный ресурс. Тысячи ее кубометров 
растекались по многочисленным 
ирригационным сооружениям, за-
ливая хлопковые поля и рисовые 
чеки (рис в 70-80-х годах стал для 
Казахстана и Средней Азии еще 
одной целиной), не столько орошая 
их, сколько покрывая коркой выпа-
риваемой соли. 

Интересно отметить, что ког-
да-то аральцы считали свое море 
вечным. Это отмечено в записках 
китайских ученых еще во втором 
веке до нашей эры. Картины опи-
сания Арала сходны с описанием 
картин «земного эдема». Плодо-
родная земля, богатая флора и 
фауна, глубокий Арал с ценными 
породами рыб. Это была земля, 
хранившая древние традиции, 
обычаи, верования. Земля правед-
ных и благочестивых людей.

Но во второй половине ХХ века 
прежде всего из-за экологических 
причин вечное море стало с не-
объяснимой быстротой исчезать. 
Арал прежний стал исчезать по 

вине человека, пытавшегося «из-
менить творение Божие», желав-
шего быть «хозяином». Море ста-
ло исчезать, оставляя лишь толщи 
соли и песка, поднимаемые ве-
тром. И на месте когда-то громад-
ного моря остаются два озерца, 
как две слезы плачущей природы.

Исчезновение моря, нарушение 
природного баланса - засуха, зной 
и пыль - все это заставляет уезжать 
отсюда тех, кто является звеном 
в бесконечной цепи поколений. 
Отъезд людей ведет к разрыву 
этой цепи, к отрыву от земли, на-
рушению традиционного уклада, 
забвению обычаев, обрядов, запо-
ведей, т.е. в итоге ко всему тому, 
что делает народ народом. 

Таким образом, целинные зе-
мельные распашки в Казахстане 
в 50-60-е годы прошлого столетия 
не могли не дать масштабных не-
гативных проекций. Приняв курс 
на целину, отражавшую страте-
гию глобально расширяющегося 
(экстенсивного) природопользо-
вания, тогдашнее партийно-госу-
дарственное руководство страны 
проигнорировало общегуманитар-

ный принцип «Земля - наш общий 
дом», взяв тем самым на себя мо-
ральную ответственность за гря-
дущие экологические катаклизмы. 

Забытое животноводство
Сегодня вряд ли кто точно зна-

ет, какова же была действительная 
цена экономических издержек ле-
гендарных казахстанских милли-
ардов пудов хлеба. Тем не менее, 
если учесть, что в целинный гек-
тар засевалось от 1 до 2 центнеров 
зерна, а собиралось не более 6-9 
центнеров, то вопрос об экономи-
ческой целесообразности предста-
ет весьма актуальным.

Прежде всего на величину из-
держек производства влияли мас-
штабы привлечения трудовых 
ресурсов. Ежегодно на целину 
прибывала огромная масса студен-
тов, городских жителей, комбай-
неров и механизаторов из других 
регионов и республик. Кроме того, 
на целину регулярно посылали де-
сятки армейских автомобильных 
батальонов, тысячи солдат сроч-
ной службы и воинов резерва. 
Порой число занятых на хлебной 
ниве достигало более одного мил-
лиона человек. Безусловно, все это 
сказывалось на рентабельности 
зернового производства, его себе-
стоимости. Существенны были и 
энергетические затраты, которые 
росли в силу поистине бескрайних 
просторов целинных совхозных 
земель. Только транспортировка 
хлеба с полей до совхозного зер-
нотока требовала огромного коли-
чества энергоносителей.

Встает интересный вопрос: 
что же из себя представляла эко-
номика Казахстана при совет-
ской власти? Это был хорошо 
организованный край, который с 
внешнего рынка для ведения соб-
ственного производства ничего не 
потреблял. В нем было создано 
самодостаточное народное хозяй-
ство по производству продукции 
животноводства. И конечная про-
дукция - кожа, шерсть, мясо и ло-
шади как транспортное средство 
- являлась ликвидным товаром. 
Казахстан был экономическим ре-
гионом, продукция которого была 
результатом выработанных века-

ми биотехнологий, биоинжене-
рии, биоэнергетики. Наши предки 
создали такое производство, при 
котором продукты степного жи-
вотноводства вырабатывались без 
механизмов, энергоносителей и 
экспортировались в ближайшие 
страны. Республика могла зава-
лить Россию, Среднюю Азию мя-
сом, кожей, шерстью, транспорт-
ными средствами. 

К удивлению, Советскому Союзу 
Казахстан с такой формой органи-
зации производства был не нужен. 
Ему нужно было другое. Поэтому 
было решено разрушить комплекс 
народного хозяйства нашей респу-
блики, чтобы он соответствовал 

задачам превращения России в 
мощную индустриальную держа-
ву, а Казахстан - в первоначальный 
рынок сбыта некачественной про-
дукции. И прежде всего его надо 
было реформировать под рынок 
сбыта продукции технического на-
значения. 

С этой целью принимается бес-
прецедентное в мире по масшта-
бам и срокам решение распахать 
казахстанские земли. Между тем 
эти бескрайние просторы были 
пастбищами для скота, где велось 
высокоэффективное производство. 
Решение об освоении громадных 
просторов целины привело к тому, 
что в республике степное живот-
новодство - овцеводство, верблю-
доводство, коневодство - было 
неоправданно забыто. Люди, зани-
мавшиеся этим видом деятельно-
сти, остались невостребованными. 
Животноводство оттеснили с хо-
роших пастбищ на непригодные. 
Недостаточным оставался уровень 
механизации таких процессов тру-
да в животноводстве, как водопой 
скота, стрижка овец, доение коров. 

Наблюдался разрыв между произ-
водством животноводческой про-
дукции и спросом на нее населения 
и легкой промышленности. 

Зона риска
Целина породила ряд негатив-

ных моментов и в контексте соци-
альных опосредований. Известно, 
что освоение целины осущест-
влялось главным образом путем 
привлечения трудовых ресурсов 
из других республик СССР. Напри-
мер, в 1960-1965 годы рост населе-
ния Северного Казахстана на 61% 
обеспечивался за счет межреспу-
бликанской миграции. В результа-
те здесь сформировалась широкая 
этноконтактная социокультурная 
зона, сильно динамизировавшая 
процессы интернационализации 
общественной жизни. 

Возникшая в ходе освоения це-
лины обширность миграционно-
го потока имела негативные по-
следствия. Так, регионы-доноры, 
т.е. районы - источники мигра-
ционного потока, превратились 
из трудоизбыточных в трудоне-
достаточные территории. Кста-
ти, неконтролируемая миграция 
содействовала тому, что удель-
ный вес коренного этноса в на-
циональной структуре населения 
КазССР уменьшился до 30%. В 
результате возникла объективная 
угроза языку, социокультурным и 
другим институтам системы жиз-
необеспечения казахского этноса. 
Особенно заметно сузился ареал 

функционирования казахского 
языка: более 700 школ были пере-
ведены с казахского языка обуче-
ния на русский. Все это не могло 
не отразиться на всем комплексе 
межнациональных отношений, 
порождая взрывоопасные пробле-
мы и напряжение. 

В процессе освоения целины 
еще более обострилась пробле-
ма региональных противоречий в 
развитии производительных сил 
республики. Целина стала основ-
ным центром притяжения госу-
дарственных инвестиций в ущерб 
другим регионам Казахстана. Как 
следствие, производственная и со-
циальная инфраструктура развива-
лась в последних гораздо менее ди-
намично, а производительные силы 
чуть ли не стагнировали, порождая 
вопросы занятости и пауперизации 
населения, демографические и эко-
логические проблемы и т.д.

* * *
Как показали исследования 

многих экономистов, несмотря на 
огромные масштабы освоения це-
линных земель, свою эффектив-

ность аграрные реформы сохраняли 
до 1957-1958 годов. Непродуманная 
реорганизация, экспромтом осу-
ществляемая Н.С. Хрущевым, не 
давала и не могла дать требуемо-
го эффекта. Как следствие, в 1965 
году валовая продукция сельского 
хозяйства Казахстана составила по 
отношению к 1960 году всего 92%. 
За вычетом действия экстенсивных 
факторов (целина и многократный 
рост численности занятых в аграр-
ной сфере) падение темпов роста 
представляется еще большим. Зна-
чит, в известном смысле целина 
сыграла роль фактора, сработавше-
го на реанимирование входившей в 
состояние комы Системы, оттянув 
ее агонию лишь на некоторое время. 

Естественно, каждому народу 
выпадают испытания и трудности 
на их историческом пути. Одна-
ко они должны пробудить силы и 
ум, заставить людей посмотреть 
на многое другими глазами. Ко-
нечно, предугадать региональные 
и глобальные масштабы антропо-
генных (в данном случае агроген-
ных) воздействий на природную 
среду весьма трудно. Но не вы-
зывает сомнения, что такое воз-
действие вызывает деградацию 
отдельных компонентов биосферы 
Земли, приводит к разбаланси-
ровке исторически сложившихся 
круговоротов и общему качествен-
ному перерождению. Дело в том, 
что гигантская зона рискованного 
земледелия, формировавшаяся на 
пространствах Востока, была ри-
скованна не только по отношению 
к урожаям, но прежде всего и глав-
ным образом в плане экологии на-
шего общего дома - планеты Земля. 

В конечном счете, уже в пер-
вой половине 60-х годов прошло-
го столетия стало очевидно, что 
административно-командная си-
стема полностью исчерпала себя. 
Жизнь все больше и больше тре-
бовала расширения инициативы и 
самостоятельности предприятий, 
радикальных изменений в органи-
зационной структуре всей обще-
ственно-политической жизни. И 
аппаратный партийный переворот, 
осуществленный в октябре 1964 
года, стал финалом насыщенно-
го противоречивыми исканиями 
и борениями, надеждами и утра-
ченными иллюзиями хрущевского 
периода. Предав анафеме «субъек-
тивистско-волюнтаристскую по-
литику Хрущева», новые лидеры 
партийно-государственной иерар-
хии в СССР принялись за лечение 
хронически больной социалисти-
ческой экономики. 

Рашит КАРЕНОВ, 
доктор экономических наук, 

академик, почетный работник 
образования РК

Распаханная степь
Освоение целины как зеркало экстенсивной экономики

Совхозы и колхозы получили 169 тысяч тракторов, 98 
тыс. комбайнов, 73 тыс. грузовых автомашин и большое 
количество другой сельскохозяйственной техники. 

(Окончание. Начало в номере от 24 августа 2021 г.)

ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ 
ХХ СТОЛЕТИЯ ЗНАКОВЫМ 
СОБЫТИЕМ СТАЛА 
ТРАГЕДИЯ АРАЛА -  
БЕСКОНТРОЛЬНЫЙ ЗАБОР 
ВОДЫ ИЗ СЫРДАРЬИ И 
АМУДАРЬИ ПРИВЕЛ К 
АРАЛЬСКОЙ КАТАСТРОФЕ.

В РЕЗУЛЬТАТЕ 
ОТВАЛЬНОЙ ВСПАШКИ 
ИЗ 26 МЛН ГЕКТАРОВ 
ЦЕЛИННЫХ ЗЕМЕЛЬ 
КАЗАХСТАНА ВОСЕМЬ 
МИЛЛИОНОВ УТРАТИЛИ 
ПЛОДОРОДИЕ И 
БЫЛИ ВЫВЕДЕНЫ ИЗ 
ОБОРОТА.
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«ОЮЛ «Ассоциация «Гражданский альянс Карагандинской обла-
сти выражает глубокое соболезнование коллеге и другу Кравченко 
Татьяне Ивановне в связи с кончиной супруга - 

КРАВЧЕНКО Олега Леонидовича.
Искренне скорбим и сопереживаем этому горю.
Нам дана короткая жизнь, но память за благое дело жизни вечна.  № 175

РАЗНОЕ

Ремонт квартир. Все виды от-
делочных работ. Тел.: 8 708 353 30 
67.
 Продаю дом в г. Караганде, 

ул. Черкасская, 55 кв. м, отопле-
ние печное, электроснабжение, 
водоснабжение, септик в доме, 
хоз. постройки, баня, летняя  кух-
ня, участок 3,5 сот., 12 млн тг, торг. 
Тел.: 8 708 898 80 10, 8 777 282 15 
96.
Продаю 2-комн. кв. на 

Ю-В, ул. Б. Момышулы, д. 24. 
Квартира светлая, просторная, 
70 кв. м, 16/16 этаж, кухня 10 
кв. м, цена 19 000 000 тг, торг. 
Ипотека рассматривается. Тел.: 
8 778 700 91 03.
 Требуется помощник пред-

принимателя. Без ограничений 
возраста и образования. Доход + 
премии. Тел.: 8 778 303 91 62.

Как сообщили в Концерт-
ном объединении, этого титула 
коллектив достоин за большой 
вклад в развитие и пропаган-
ду культуры и искусства Ка-
захстана. Симфонический ор-
кестр имени Е. Рахмадиева 
Карагандинского концертного 
объединения им. К. Байжано-
ва был создан в 1983 году. Его 
основу составили выпускники 
Алматинской государственной 
консерватории им. Курманга-
зы. Первым художественным 
руководителем и наставником 
молодого коллектива стал на-
родный артист РК, профессор 
Толепберген Абдрашев. С 1989 
года художественным руково-
дителем и главным дириже-
ром является Петр Грибанов (г. 
Санкт-Петербург).

На сегодняшний день в сим-
фоническом оркестре работают 
65 высокопрофессиональных 
музыкантов. Многие артисты 
оркестра ежегодно становятся 
лауреатами различных между-
народных и республиканских 
конкурсов. А артисты Олег 
Семченков, Игорь Андрейчен-
ко, Татьяна Передеро, Ирина 
Воробьева, Александр Сево-
стьянов, Балгабек Смагулов, 
Мунира Мухажанова удостоены 
государственных наград. 

За 38 лет существования ор-
кестр исполнил многие про-
изведения, шедевры запад-
ноевропейской музыки, в его 
репертуаре более 700 произ-
ведений казахских народных 
композиторов, современных 
авторов, русской и мировой 
классики: сочинения Гайдна, 
Моцарта, Бетховена, Брамса, 
Шуберта, Мендельсона, рус-
ская классика Глинки, Мусорг-
ского, Бородина, Чайковского, 
Римского-Корсакова, Скрябина, 
Рахманинова, творения компо-
зиторов XX века Прокофьева, 
Шостаковича, Хиндемита, Оне-
ггера, Шенберга, Малера, Ри-
харда, Штрауса и других.

Особая страница творчества 
- это музыка композиторов Ка-

захстана. Произведения Рахма-
диева, Кажгалиева, Серкебаева, 
Жубановой, Сагатова, Бесты-
баева постоянны в программах 
концертов оркестра. 

Ежегодно коллектив дает бо-
лее шестидесяти концертов. 
Это детские и студенческие 
абонементы, вечерние, благо-
творительные, концерты, по-
священные знаменательным 
датам. В разные годы с орке-
стром сотрудничали известные 
всему миру солисты-виртуозы 
Л. Власенко, Э. Грач, А. Севи-
дов, В. Пикайзен, Т. Гринденко, 
В. Селивохин, Н. Усенбаева, 
Ж. Баспакова, З. Соткилава, М. 
Бисенгалиев, А. Мусаходжаева, 
Ж. Аубакирова, Г. Мурзабекова, 
А. Днишев, дирижеры - народ-
ный артист России, Татарстана 
и Казахстана Фуат Мансуров, 
народный артист Республики 
Татарстан Ренат Салаватов, на-
родный артист Республики Ка-
захстан Толепберген Абдрашев, 
заслуженный деятель РК Канат 
Ахметов, Имант Коцыньш и 
многие другие. 

Творческое сотрудничество 
с известными дирижерами 
дает возможность коллективу 
постоянно повышать уровень 
своего профессионализма, за-
воевывать все более высокие 
вершины исполнительского 
мастерства. Благодаря чутко-
му руководству маэстро Петра 
Алексеевича Грибанова и сла-
женной работе высокопрофес-
сиональных артистов сегодня 
коллектив приобрел заслужен-
ное признание, известность 
и считается одним из лучших 
в Казахстане. Это позволило 
расширить маршруты его га-
строльных поездок, которые 
способствуют укреплению 
культурных связей с различ-
ными странами. Карагандин-
ский симфонический получает 
приглашения на гастроли, и 
его выступления становятся 
событием в культурной жизни 
любого города мира. Оркестр 
блестяще выступал в лучших 

концертных залах Франции, 
России, Германии, Испании, 
Китая, Турции, и везде ему 
сопутствовали большое при-
знание и любовь зрителей. Ор-
кестр продемонстрировал свою 
готовность и дальше представ-
лять казахстанское исполни-
тельское искусство за рубежом, 
достойно пройдя испытание на 
зрелость.

Серик САКЕЕВ 

ИСКУССТВО

Испытание на зрелость

ЗА 38 ЛЕТ СУЩЕСТВОВАНИЯ 
ОРКЕСТР ИСПОЛНИЛ МНОГИЕ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ, ШЕДЕВРЫ 
ЗАПАДНОЕВРОПЕЙСКОЙ 
МУЗЫКИ, В ЕГО РЕПЕРТУАРЕ 
БОЛЕЕ 700 ПРОИЗВЕДЕНИЙ 
КАЗАХСКИХ НАРОДНЫХ 
КОМПОЗИТОРОВ, 
СОВРЕМЕННЫХ АВТОРОВ, 
РУССКОЙ И МИРОВОЙ 
КЛАССИКИ.

ПРОВОДЯТСЯ ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯЖАРИЯ ТЫҢДАУЛАР ӨТКІЗІЛЕДІ
Қазақстан Республикасы Ұлттық экономика мини-

стрлігі Табиғи монополияларды реттеу комитетінің 
Қарағанды облысы бойынша департаменті, Қараған-
ды қаласы, Костенко 6 көшесі, 6 үй  мекен - жайында 
орналасқан (тел.: 8 (7212) 42-67-00, 41-18-27), ресми 
сайт http://www.gov.kz/memleket/entities/krem, жылу 
энергиясын өндіру қызметіне тарифі жəне тарифтік 
сметасын бекітуге Қазақстан Республикасының Ұлт-
тық экономика Министірі 2019 жылғы 19 қараша-
дағы № 90 бұйрығымен бекітілген Тарифтерді қа-
лыптастыру қағидаларына  сəйкес, бекітуге ұсынған 
«Караганда Энергоцентр» ЖШС-нің өтінімін қарауға 
байланысты жария тыңдаулар өткізілетіндігін хабар-
лайды.

2021 жылғы 21 қыркүйек, сағат 15:00-де, Қараған-
ды қаласы, Бұқар-жырау даңғылы, құр. 22/1, ме-
кенжайы бойынша, сондай-ақ Facebook əлеуметтік 
желісі (https://www.facebook.com/dkrem.krg) Zoom 
конференциясы арқылы (https://zoom.us/j/2415502
078?pwd=QWpVNDVzeHNDNlZhNGRLZ1BBd3N
Ydz09) конференцияның идентификаторы: 241 550 
2078 қатынау коды: 123456) арқылы онлайн режим-
де, жылу энергиясын өндіру қызметіне тариф пен 
тарифтік смтаны бекітуге «Караганда Энергоцентр» 
ЖШС өтінімін қарау бойынша жария тыңдау өтеді.

Жария тыңдауға қатысуға мəслихат депутаттары, 
жергілікті өзін-өзі басқару органдары, мемлекет-
тік органдар, тұтынушылар, қоғамдық бірлестіктер, 
тəуелсіз сарапшылар, сондай-ақ бұқаралық ақпарат 
құралдарының, табиғи монополиялар субъектілерінің 
өкілдері жəне өзге де мүдделі тұлғалар шақырылады.

Жария тыңдауға қатаң санитарлық-эпидемиоло-
гиялық нормаларды сақтаған, азаматтар қатыса ала-
ды. Қарағанды облысы Бас мемлекеттік санитарлық 
дəрігерінің 29.07.2021 жылғы № 28-Қ қаулысының 
негізінде жария тыңдауларға қатысушыларға қойыла-
тын орындалуы тиіс талаптар:

1) ПТР əдісімен COVID-19 тестілеудің теріс нəти-
жесінің болуы, оны алған сəттен бастап 3 тəуліктен 
аспауы тиіс;

2) жария тыңдау өткізілетін ғимаратта болған бар-
лық кезеңде респираторлық типтегі медициналық ма-
скаларды пайдалану;

3) əлеуметтік қашықтықты сақтау;
4) қол алысуды немесе тікелей байланыстың басқа 

түрлерін алып тастау.
Департаменттың байланыс телефоны: 8 (7212) 41-

34-24.
«Караганда Энергоцентр» ЖШС байланыс телефо-

ны: 8(7212) 41-92-01. 

Департамент Комитета по регулированию есте-
ственных монополий по Карагандинской области, 
расположенный по адресу: г. Караганда, ул. Ко-
стенко, дом 6, (тел.: 8 (7212) 42-67-00, 41-18-27), 
сайт https://www.gov.kz/memleket/entities/krem 
проводит публичные слушания по рассмотрению 
заявки ТОО «Караганда Энергоцентр» на утверж-
дение тарифа и тарифной сметы на услуги произ-
водства тепловой энергии, представленной в со-
ответствии с Правилами формирования тарифов, 
утвержденным приказом министра  национальной 
экономики Республики Казахстан от 19 ноября 
2019 года № 90.

21сентября 2021 года в 15:00 по адресу: г. Ка-
раганда, пр. Бухар-жырау, стр. 22/1, а также в 
онлайн-режиме посредством социальной сети 
Facebook (https://www.facebook.com/dkrem.krg), 
конференции Zoom (https://zoom.us/j/2415502078?p
wd=QWpVNDVzeHNDNlZhNGRLZ1BBd3NYdz09) 
идентификатор конференции: 241 550 2078 код 
доступа: 123456), состоится публичное слушание 
по рассмотрению заявки ТОО «Караганда Энерго-
центр» на утверждение тарифа и тарифной сметы 
на услуги производства тепловой энергии.

На слушания приглашаются депутаты маслиха-
тов, потребители, независимые эксперты, средства 

массовой информации, представители органов 
местного самоуправления, государственных орга-
нов, общественных объединений, субъектов есте-
ственных монополий и иных заинтересованных 
лиц.

В публичном слушании могут принять участие 
граждане с соблюдением строгих санитарно-эпи-
демиологических норм. На основании постановле-
ния главного государственного санитарного врача 
Карагандинской области от 29.07.2021 года № 28-Қ 
должны выполняться требования к участникам пу-
бличных слушаний:

1) наличие отрицательного результата тестирова-
ния на COVID-19 методом ПЦР, с момента получе-
ния которого прошло не более 3 суток;

2) использование медицинских масок респира-
торного типа в течение всего периода пребывания в 
помещении, в котором проводится публичное слу-
шание;

3) соблюдение социального дистанцирования;
4) исключение рукопожатий либо других форм 

прямого контакта.
Контактный телефон департамента: 8 (7212) 41-

34-24. 
Контактный телефон ТОО «Караганда Энерго-

центр»: 8 (7212)41-92-01.

Карагандинское концертное объединение имени 
К. Байжанова представило симфонический оркестр имени 
Еркегали Рахмадиева к присвоению почетного звания 
«Академический».
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Тогда Тамерлан с войском напра-
вился в поход против хана Золотой 
Орды Токтамыша. Путь их пролегал 
через пустыню Бетпак-Дала, которую 
еще именуют Голодной степью. Это 
выжженная солнцем, сухая и ровная 
до самого горизонта, как бескрайнее 
море, пустыня. Через нее завоеватель 
дошел до Улытау, где его с войском 
встретили горный воздух, прохлад-
ные реки, сочные пастбища и поля. 
Понимая, что воинам необходимо 
отдохнуть и набраться сил, Тамерлан 
принял решение остановиться в этой 
местности на несколько дней. 

Позже факт этой остановки найдет 
свое подтверждение в свидетель-
ствах персидского историка Шара-
фаддина Язди, из которых следует, 
что Тамерлан «взошел на вершину 
Улытауских гор и долго наслаждался 
видом окружающей степи, которая 
была покрыта прекрасной зеленью 
от одного конца до другого». Он про-
вел здесь целый день и «приказал 
войскам принести камни и соорудил 
здесь большую пирамиду, на кото-
рой искусные мастера высекли дату 

этого счастливого события, чтобы 
сохранить память о нем на долгие 
годы». Это была гора Алтыншокы.

Легенда гласит, что Тамерлан при-
казал каждому воину поднять на 
вершину горы по одному камню и 
построить высокий курган. Далее он 
распорядился установить возле него 
памятный знак - каменную плиту, со-
орудить плавильную печь, нарубить 
кустарников у близлежащей реки, 
разжечь огонь и расплавить камни. 
Это было необходимо для того, что-
бы оставить памятную надпись, на 
которой ровным арабским шрифтом 
были высечены 10 строк письма.

Сведения об этом историческом со-
бытии стали известны только шесть 
веков спустя. Камень, установленный 
великим правителем Тамерланом, об-
наружил в 1935 году во время экспе-
диции по Центральному Казахстану 
известный казахский ученый-геолог, 
первый академик АН КазССР Каныш 
Сатпаев. На этом же месте были обна-
ружены и остатки объемной плавиль-
ной печи. По некоторым данным, на 
место расположения камня ученому 

указали местные жители. Текст пись-
ма тогда расшифровать полностью 
не удалось, за исключением первой 
строки, где написана мусульманская 
вступительная молитва. 

В 1936 году после визита научной 
экспедиции из Ленинграда историче-
ский памятник доставили в Эрмитаж, 
где началось его научное исследо-
вание. Расшифровкой текста тогда 
занялся советский и американский 
лингвист, этнограф, специалист по 
алтайским языкам, монголоведению 
и тюркологии профессор Николай 
Поппе, который сообщил, что над-
пись на камне гласит следующее: «В 
год овцы 793 прибыл в страну Ток-
мак в поход на Токтамыш-хана. В 
этом месте воздвиг обо. Да помнят 
все люди обо мне с молитвой». Од-
нако далее советскими учеными был 
дан полный перевод текста: «Во имя 
Аллаха милостивого, милосердного! 
Владыка сущего, Святилище истины, 
Неусыпный защитник, Всесильный 
и всемогущий, Премудрый даритель 
жизни и смерти! Лета семьсот девя-
носто третьего, в средний месяц вес-
ны (6 апреля 1391 г. - Прим. автора) 
года овцы, султан Турана Тимур-бек 
поднялся с тремя сотнями тысяч вой-
ска за ислам на булгарского хана Ток-
тамыш-хана. Достигнув этой местно-
сти, он возвел этот курган, чтобы был 
памятный знак. Даст бог, господь да 
свершит правосудие! Господь да ока-
жет милость людям страны! Да помя-
нут они нас молитвой!»

Предания гласят, что Тамерлан 
был человеком весьма отважным и 
сдержанным. Обладал трезвостью 
суждений и умел принять самое 
верное решение в трудных ситуаци-
ях. Был дальновидным правителем 
и талантливым организатором. Эти 
черты характера притягивали к нему 
людей. Стоит отметить, что тот по-
ход для Тамерлана все же увенчался 
победой над Токтамышем - 15 апреля 
1395 года два войска сошлись на бе-
регах Терека. Армия Золотой Орды 
была уничтожена. Чтобы Токтамыш 
не восстановился вновь, войско Та-
мерлана отогнало Токтамыша в леса 
Булгара. С того момента начался 
процесс распада Золотой Орды, на 
месте которой образовалось несколь-
ко ханств, в том числе и Казахское.

В настоящее время эта каменная 
плита хранится в Санкт-Петербурге, 
в Эрмитаже. А на вершине Алтын-
шокы, в 12 км западнее от села Сар-
лык Улытауского района, установле-
на точная копия камня с надписью, 
изготовленная в 90-е годы ХХ века.

Сегодня Алтыншокы является ме-
стом паломничества, объектом ту-
ризма и занесена в карту сакрального 
Казахстана.

Улытауский район

«Лета семьсот 
девяносто третьего...»

ЛЕГЕНДА ГЛАСИТ, ЧТО ТАМЕРЛАН ПРИКАЗАЛ 
КАЖДОМУ ВОИНУ ПОДНЯТЬ НА ВЕРШИНУ ГОРЫ ПО 
ОДНОМУ КАМНЮ И ПОСТРОИТЬ ВЫСОКИЙ КУРГАН.

В минувшее воскресенье на 
КЛМЗ царило радостное ожив-
ление. В этот день завод прини-
мал особых гостей - бронзовых 
призеров Олимпиады в Токио 
Камшыбека Кункабаева и Саке-
на Бебосынова, а также чемпио-
на мира 2019 года Бекзата Нур-
даулетова и призера ЧМ-2019 
Аблайхана Жусупова. 

Председатель правления за-
вода Жанибек Байгабелов про-
вел гостей по его территории, 
показал цеха и производства, 
ознакомил с историей и расска-
зал о достижениях настоящего 
момента. Уже в конференц-зале 
спортсмены отметили, что полу-
чили самые позитивные впечат-

ления от визита на завод. Также 
они поделились своими впечат-
лениями от прошедшей в Токио 
Олимпиады и выразили призна-
тельность руководству корпора-
ции «Казахмыс» и лично Эдуар-
ду Огаю за весомую поддержку 
казахстанского спорта. 

В ответ работники КЛМЗ со-
общили, что с волнением на-
блюдали за финальными боями 
гостей и болели за них.  

Прославленные казахстан-
ские боксеры поздравили с 
80-летием  КЛМЗ руководство 
корпорации «Казахмыс», лич-
но Эдуарда Викторовича Огая, 
председателя правления ТОО 
«Мэйкер» Жанибека Алтынбе-

ковича Байгабелова и каждого 
работника завода.

- В юбилейный год мы искрен-
не желаем КЛМЗ процветания, 
побед и успехов. Ведь из успе-
хов каждого промышленного 
предприятия зависит экономика 
всего нашего Казахстана. Пусть 
растет география ваших партне-
ров, пусть ваша продукция будет 
конкурентной и востребованной 
во всем мире. Пусть этот завод 
станет чемпионом среди маши-
ностроительных предприятий! 
- от души пожелали спортсмены. 

В заключение встречи они 
оставили автографы с пожела-
ниями на боксерских перчатках. 

Лариса ЧЕН

Олимпийские 
призеры - на КЛМЗ
22 августа на Карагандинском литейно-машиностроительном заводе 
побывали с визитом прославленные казахстанские боксеры 

Наталья ФОМИНА

Имя тюркско-монгольского завоевателя Тамерлана, сыгравшего существенную роль в истории 
Средней, Южной и Западной Азии, известно на весь мир. А вот единственный памятник, 
свидетельствующий о его военных походах, находится лишь в нашей области. И установлен он 
был в его присутствии по его личному распоряжению в далеком 1391 году...

КАМЕНЬ, УСТАНОВЛЕННЫЙ ВЕЛИКИМ 
ПРАВИТЕЛЕМ ТАМЕРЛАНОМ, ОБНАРУЖИЛ 
В 1935 ГОДУ ВО ВРЕМЯ ЭКСПЕДИЦИИ ПО 
ЦЕНТРАЛЬНОМУ КАЗАХСТАНУ ИЗВЕСТНЫЙ 
КАЗАХСКИЙ УЧЕНЫЙ-ГЕОЛОГ, ПЕРВЫЙ 
АКАДЕМИК АН КАЗССР КАНЫШ САТПАЕВ.

В Алматинской области в Цен-
тре олимпийской подготовки 
завершился турнир, собравший 
около 700 паралимпийцев из 10 
стран. Карагандинскому спор-
тсмену удалось с легкостью обой-
ти девятерых оппонентов в весо-
вой категории до 55 килограммов.

- Я думал, что в техническом 
плане на этом чемпионате будет 
сложнее, - делится Н. Ермаков. - 
Потому что против меня выходи-
ли действующий чемпион Азии, 
призер чемпионата мира. В одно-
борье мы мерялись силой снача-
ла левой рукой, затем - правой. Я 
одинаково ими владею, поэтому 
особых сложностей не было. 

Подготовка к этому турниру 
проходила в усиленном режиме. 
На отдых отводился всего один 
день в неделю. Иногда, призна-
ется чемпион, ему было непро-
сто, очень уставал. Но он знал, 
что ради достижения цели мо-
жет преодолеть все. 

Армрестлингом Никита зани-
мается около трех лет. Является 
победителем республиканских 
турниров. «Золото» Азии завоевал 
впервые. Причем стал мастером 
спорта международного класса. 

- Для меня сейчас это самый 
оптимальный вид спорта, - рас-
сказывает он. - В паралимпий-
ских видах я занимался настоль-
ным теннисом, пауэрлифтингом, 
толканием ядра, метанием диска, 
даже участвовал в гонках на коля-
сках. До того как получил травму, 
тоже все время посвящал спорту. 
Им я живу. Теперь работаю фит-

нес-тренером, тренирую ребят с 
ограниченными возможностями.

Как отметил наставник Руслан 
Тусупбеков, Никита Ермаков - 
очень целеустремленный спор-
тсмен. Его не нужно постоянно 
контролировать, так как дисци-
плина для него - прежде всего. 

- Он четко выполняет постав-
ленную задачу, лишних вопросов 
не задает, - сказал он. - Это такой 
ученик, которого не нужно за-
ставлять. Как бы трудно ему ни 
было, он ни разу не отказался от 
тренировок. Мы с ним на «одной 
волне». Очень доволен его вы-
ступлением на чемпионате Азии. 
Через два месяца ему предстоит 
бороться за медаль на чемпиона-
те мира в Турции. Мы пересмо-

трим тренировки, исправим не-
дочеты, подтянем углы и усилим 
физическую нагрузку. 

На чемпионате Азии также 
успешно выступил и другой пред-
ставитель Карагандинской об-
ласти - Игорь Малетин. Он стал 
бронзовым призером. В весовой 
категории до 70 килограммов с 
ним боролись восемь человек. 

- Игорь - молодец! - говорит 
тренер Р. Тусупбеков. - Ему при-
ходится самостоятельно зани-
маться в спортзале, так как нет 
возможности каждый день при-
езжать из Темиртау в Караганду. 
Я ему подобрал программу, и он 
методично все выполняет. В этот 
раз, конечно, спортсмен немного 
недоработал. Это он уже понял. 
В следующий раз, я уверен, обя-
зательно все исправит и улучшит 
свой результат. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Левой и правой
Светлана СБРОДОВА

Двукратным чемпионом 
Азии по армрестлингу 
стал Никита Ермаков. 
Он одолел всех своих 
соперников, ни разу не 
уступив в поединке. 

КАРАГАНДИНСКОМУ 
СПОРТСМЕНУ 
УДАЛОСЬ С 
ЛЕГКОСТЬЮ ОБОЙТИ 
ДЕВЯТЕРЫХ 
ОППОНЕНТОВ В 
ВЕСОВОЙ КАТЕГОРИИ 
ДО 55 КИЛОГРАММОВ.
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